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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Паровая ретропара
   ТЕХНИК А

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Музей железнодорожной техни-
ки СКЖД в Ростове-на-Дону по-
полнился уникальным экспона-
том: это самый старый из сохра-
нившихся в России паровозов, 
построенный еще в XIX веке.

Сошёл с постамента
Доставленный в донскую сто-

лицу раритет выглядит так, будто 
вчера вышел из цеха Коломен-
ского машиност роительного 
завода. А произошло это 126 лет 
назад – в далеком 1897 году. Как 
рассказал «Молоту» начальник 

подразделения по сохранению 
исторического наследия СКЖД 
Владимир Бураков, паровоз был 
заказан Владикавказской желез-
ной дорогой специально для об-
служивания кисловодской сети. 
Он выполнял маневровые работы 
на станциях Минводы, Бештау, 
Пятигорск, Кисловодск, Беслан 
и Грозный. Возил курортный 
состав из нескольких вагонов в 
Железноводск.

Паровоз был спроектирован 
как тяговый. Он обладает невы-
сокой скоростью (всего 35 км/ч), 
но при своих небольших габари-
тах рассчитан на передвижение 
состава весом до 1000 т. Это 
прекрасный показатель даже для 
современного тепловоза.

Крепыш был списан на пен-
сию в 1985 году, но его решили 
сохранить и поставили на по-
стамент в качестве памятника 
в депо станции Краснодар. В 
2003 году, когда в Ростове-на-
Дону формировалась коллекция 
ретротехники для экспозици-
онной площадки исторического 
подвижного состава, тогдашний 
нача льник СК Ж Д Владими р 
Воробьев распорядился снять 
его с постамента и доставить на 
станцию Гниловскую. Этому 
стали препятствовать ветера-
ны-железнодорожники Красно-
дара, отправлявшие петиции в 
самые высокие органы власти. 
И вопрос пришлось временно 
отложить.

В 2012 году президент ОАО 
«РЖД» Владимир Якунин вклю-
чил этот паровоз в список истори-
ческой техники, которая подлежит 
сохранению и доведению до рабо-
тоспособного состояния. Прошло 
еще 10 лет, и наконец для этой ма-
шины подошла очередь отправки 
на реставрацию в специализиро-
ванном цеху в Санкт-Петербурге. 
На опустевший постамент в Крас-
нодаре поставили менее истори-
чески ценный паровоз серии «Л».

За полгода питерские мастера 
полностью восстановили внеш-
ний вид раритета. Он стал 18-м 
по счету паровозом в Музее же-
лезнодорожной техники СКЖД.
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   СИТ УАЦИЯ

Елена БОНД АРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

С января по август донские су-
дебные приставы взыскали почти 
полмиллиарда рублей алимент-
ных платежей. «Молот» выяснил, 
почему отцы накапливают долги 
перед своими детьми.

Счёт идёт на миллионы
Если с января по август прошло-

го года с алиментщиков в нашем 
регионе удалось взыскать почти 
318 млн рублей, то в этом году 
– уже более 484 млн. Об этом на-
шему изданию сообщили в пресс-
службе главного управления 
Федеральной службы судебных 
приставов (ГУФССП) по Ростов-
ской области.

– Средняя сумма задолженности 
составляет 66 тысяч рублей на 
одно исполнительное производ-
ство. А максимальная сумма долга 
превысила 3,2 млн рублей, – уточ-
нили судебные приставы.

А ты принципиальный?
В главном управлении Феде-

ральной службы судебных при-
ставов по Ростовской области 
составили «портрет должника» 
по алиментам в донском регионе.

– Чаще всего это мужчины в 
возрасте от 24 до 49 лет. Делятся 
такие должники на несколько 
групп: типичный алиментщик 
– неплатежеспособный отец, се-
тующий на кризис, «любитель 
спиртосодержащей жидкости», 
– рассказали «Молоту» в пресс-
службе ГУФССП.

Есть еще и принципиальный 
алиментщик. Приставы говорят, 
что это особая категория.

– Есть и те, кто все-таки пла-
тит, но не в достаточном количе-
стве, чтобы погасить имеющиеся 
долги по алиментам, – уточнили 
в пресс-службе.

При этом долги по алиментам 
накапливаются и у женщин.

– В основном это либо мало-
летние мамы, еще не умеющие 
обустроить свою жизнь и не 
имеющие постоянного дохода, 

либо женщины, ведущие асоци-
альный образ жизни, употребля-
ющие спиртные напитки и нарко-
тические вещества, – объяснили 
приставы, уточнив, что такие 
женщины, как правило, лишены 
родительских прав.

По последним данным, в спи-
ске должников находится 2195 
женщин. В общей сложности они 
задолжали почти 150 млн рублей.

Безвыходное положение
Как правило, у должников по 

алиментным обязательствам есть 
официальный источник дохода. 
Однако сейчас нередко бывает, 
что заработные средства долж-
ник получает неофициально и 
тратить их на ребенка не соби-
рается.

– В таких случаях для прину-
дительного взыскания алимен-
тов предусмотрены такие меры 
воздействия на должника, как 
наложение ареста на его имуще-
ство, ограничение в специальном 
праве на управление транспорт-
ным средством. Полномочий по 

лишению водительских удосто-
верений у судебных приставов 
нет, – рассказали в пресс-службе 
ГУФССП.

Еще один способ влиять на 
алиментщика – временно ограни-
чить ему выезд за пределы РФ. По 
последним данным, сейчас такое 
табу на Дону действует в отноше-
нии 8280 должников.

– Кроме того, судебный при-
став вправе привлечь должника 
к административной ответствен-
ности по ч. 1 ст. 5.35.1 Кодекса 
об административных право -
нарушениях РФ (неисполнение 
родителями или иными закон-
ными представителями несовер-
шеннолетних обязанностей по 
содержанию и воспитанию несо-
вершеннолетних), которая может 
повлечь арест до 15 суток либо 
обязательные работы сроком 
до 150 часов. За девять месяцев 
возбуждено 1729 дел об адми-
нистративных правонарушени-
ях, – уточнили в пресс-службе 
ГУФССП.
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Роман Шеховцов, замминистра 
экономического развития РО

Гуково, Донецк и Зверево – 
в числе лучших промышлен-
ных площадок для строитель-
ства новых заводов и фабрик

стр. 4

Игорь Бураков, глава комитета  
областного парламента

Дружественные страны Азии 
за восемь месяцев обеспе-
чили 54% объемов донского 
экспорта
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Александр Гавриленко,  
учредитель Национального  
аграрного агентства

95% сельхозтоваропроизво-
дителей Дона используют оте-
чественные семена пшеницы

область
Таганрог (2)
Волгодонск (3) 
Азов (4)
Каменск-Шахтинский (6)
Волгодонск (7)
Кашарский район (2)
Аксайский район (4)

мир
Италия (4) 
Финляндия (4) 
Великобритания (5)
Афганистан (7)

страна
Тула (3)
Калуга (4) 
Краснодарский край (5)  
Ставрополь (7) 
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АКСАЙАКСАЙ

Виктор Дерябкин,  
депутат Госдумы ФС РФ  

от Ростовской области
У нас есть два пути: У нас есть два пути: 
либо интегрировать либо интегрировать 

электросамокаты электросамокаты 
в городскую среду,  в городскую среду,  

либо вообще  либо вообще  
отказаться от них,  отказаться от них,  

как в ряде  как в ряде  
стран мирастран мира
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 1-е полугодие 2024  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

657,30
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 6 месяцев, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

с 2 по 12 октября включительно
деКада лЬгоТноЙ подпиСКи

Любовь ушла,Любовь ушла,
долги осталисьдолги остались
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Побеждали и будем побеждать
На XI Всероссийском форуме региональной информатизации  
«ПРОФ-IT» Ростовская область представит четыре проекта, сообщил 
заместитель губернатора региона Артем Хохлов.
От региона будут представлены:
– «Чат-бот по оценке качества предоставления услуг» в номинации 
«Интерактивное взаимодействие с гражданами»;
– «Сервис проверки статусов заявлений, поданных через МФЦ» в но-
минации «Предоставление региональных и муниципальных услуг»;
– «Система сбора и анализа оперативной информации в сфере сель-
ского хозяйства и продовольствия с геоинформацией «Агророст» в но-
минации «Сельское хозяйство»;
– «Информационно-аналитическая система сопровождения подготов-
ки спортсменов» в номинации «Спорт».
Финал конкурса пройдет 26-27 октября в Новосибирске. 

С заботой о людях
При подведении итогов регионального этапа ежегодно-
го всероссийского конкурса «Российская организация вы-
сокой социальной эффективности» на заседании трехсто-
ронней комиссии по регулированию социально-трудовых 
отношений под председательством замгубернатора Анд-
рея Пучкова определены его победители. В федераль-
ном этапе конкурса примут участие АО «ТАГМЕТ», ЮРГПУ 
(НПИ) им. Платова и АО «Каменскволокно».
На заседании вручены сертификаты «Лучший социально 
ориентированный работодатель Ростовской области». Та-
кими признаны две организации: Ростовский вертолет-
ный производственный комплекс ПАО «Роствертол» име-
ни Б.Н. Слюсаря и Ростовский государственный универ-
ситет путей сообщения.2
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СОБЫТИЯ

Вновь лучшие  
в стране

Донские МФЦ снова стали 
лучшими в стране, сообщил зам-
губернатора Артем Хохлов.

– На всероссийском форуме 
МФЦ подвели итоги конкурса 
«Лучший многофункциональный 
центр России» 2022 года. Ростов-
ская область одержала победу 
в двух номинациях из трех воз-
можных, – прокомментировал эти 
победы Артем Хохлов. – Кроме 
того, Ростовская область получила 
отдельную благодарность мини-
стра экономики России за помощь 
новым регионам.

В номинации «Лучшая регио-
нальная сеть МФЦ» победителями 
стали офисы МФЦ Батайска и Рос-
това-на-Дону, а также Кашарского 
и Куйбышевского районов.

А проект Ростовской области 
«Мы вместе», направленный на 
оказание помощи в адаптации 
гражданам, проживающим на 
территории новых регионов Рос-
сийской Федерации, а также вы-
нужденно покинувшим свое место 
жительства, признан победителем 
в номинации «Лучшая практика 
МФЦ».

Ограничения сняты
В Донецке прошла встреча по 

вопросам популяризации режи-
ма территорий опережающего 
развития (ТОР) и привлечения 
новых резидентов.

– Основная цель появления тер-
риторий опережающего развития 
– создание новых производств, 
новых рабочих мест и дальнейшая 
диверсификация экономики за 
счет этого, – сказал на совещании 
замминистра экономического раз-
вития Ростовской области Роман 
Шеховцов. – С точки зрения издер-
жек, логистики, обеспеченности 
кадрами и предоставляемых ре-
зидентам на федеральном и регио-
нальном уровнях мер поддержки 
Гуково, Донецк и Зверево – в числе 
лучших промышленных площадок 
для строительства новых заводов 
и фабрик.

Роман Шеховцов напомнил, что 
в этом году на федеральном уров-
не снят один из основных барьеров 
– ограничения по разрешенным 
видам деятельности. Это значи-
тельно расширяет возможности 
инвесторов в реализации новых 
проектов на ТОР моногородов 
области.

Лидеры и в экспорте
Ростовская область – лидер 

среди регионов по экспорту про-
дукции АПК, согласно обнов-
ленному рейтингу регионов по 
уровню развития экспортного 
потенциала АПК в 2022 году.

В тройке лидеров также Москва 
и Краснодарский край. Как отме-
чал замгубернатора – министр 
сельского хозяйства Ростовской 
области Константин Рачалов-
ский, объем экспорта продукции 
АПК из Ростовской области на 
конец сентября составил почти 
23 млн т, что на 96,5% больше в 
натуральном выражении, чем за 
аналогичный период прошлого 
года.

В региональный проект «Экс-
порт продукции АПК» включены 
восемь инвестиционных проектов, 
пять из которых направлены на 
производство продукции АПК. 
Продолжается модернизация 
крахмалопаточного комбината 
«Амилко» в Миллеровском райо-
не. Возобновлена реализация ин-
вестиционного проекта «Строи-
тельство комплекса по глубокой 
переработке зерна для производ-
ства алифатической аминокисло-
ты лизин АО «ДонБиоТех» в Вол-
годонске. В 2023 году в Азовском 
районе в активную фазу вступила 
реализация проекта «Строитель-
ство завода по производству льня-
ного масла». В 2021 году начата 
реализация двух инвестпроектов 
по строительству маслоэкстрак-
ционных заводов – ООО «Агро-
прайм» в Неклиновском районе 
и ООО «Мальчевский производ-
ственный комплекс «Светлый» в 
Миллеровском районе.

не сможет обнять своих близких.
Церемония открытия стала очень 

многолюдной, собрав сотни людей. 
К новому памятнику пришли как 
жители, так и гости Егорлыкского 
района, родственники погибших 
в зоне СВО солдат и офицеров. 
Память павших почтили минутой 
молчания. А в финале митинга, 
посвященного открытию памят-
ника, все смогли возложить живые 
цветы.

Значимо и то, что разместили 
новый монумент на площади на-
против мемориала, посвященного 
жителям Егорлыкского района, не 
вернувшимся с фронтов Великой 
Отечественной. Так что комплекс 
еще и символизирует связь поко-
лений.

   СОБЫТИЕ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Долгожданным событием была 
отмечена минувшая пятница 
в Егорлыкском районе.

В станичном парке культуры и 
отдыха теперь появилась новая 
точка притяжения: там открыли 
мемориал в честь героев специ-
альной военной операции. Ини-
циатива создания такого памят-
ного объекта принадлежит главе 
районной администрации Анато-
лию Абрамову. Чтобы воплотить 
задуманное в жизнь, был создан 
оргкомитет, а монумент стал без 

преувеличения народным. По-
жертвования на то, чтобы памят-
ник стал реальностью, собирали 
всем миром: свою лепту внесли 
местные предприниматели, не-
равнодушные жители района, 
представители власти.

Сердце композиции – установ-
ленная на постаменте бронзовая 
фигура российского военнослу-
жащего, экипированного для 
выполнения задач в зоне СВО. 
Именно работа по ее созданию 
оказалась самой кропотливой, 
на ее изготовление ушло около 
шести месяцев. На вертикальной 
плите высекли фамилии погиб-
ших участников спецоперации из 
Егорлыкского района – тех, кто 
уже никогда не вернется домой и 

Дань уважения мужеству

Миссия  
выполнима

  МЕДИЦИНА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Боевые действия в зоне СВО 
имеют явную специфику, 
сильно отличающуюся от сра-

жений в годы Великой Отечест-
венной войны, а доминирующими 
повреждениями являются мин-
но-взрывные травмы и ранения.

Передовые методики  
для спасения жизней

Эти тезисы не единожды звучали 
во время прошедшей в Новочеркас-
ске первой в Ростовской области 
межрегиональной конференции, 
посвященной такой тематике, как 
«Оказание медицинской помощи 
раненым при лечении последствий 
огнестрельных и минно-взрывных 
повреждений». Организовали ее 
при поддержке минздрава Рос-
товской области, провели на базе 
Южно-Российского государствен-
ного политехнического универси-
тета (ЮРГПУ). А инициатором и 
вдохновителем форума стал Борис 
Гуркин, главврач ГБСМП Ново-
черкасска, травматолог, депутат 
облпарламента. С начала СВО он 
уже четыре раза отправлялся на 
Донбасс на волонтерскую вахту: 
брал «порцию» отпуска и уезжал 
помогать в медучреждениях, в 
том числе прифронтовых. Орга-
низовать форум ему удалось бла-
годаря победе в конкурсе обще-
российской акции взаимопомощи 
#МЫВМЕСТЕ. Полученная им 
премия идет также на приобрете-
ние гумгрузов для медучрежде-
ний в зоне СВО и на проведение в 
Новочеркасске курсов, на которых 
люди старше 18 лет, не имеющие 
никакого медобразования, могут 
бесплатно получить основные на-
выки оказания первой помощи при 
различных ранениях и травмах. 
Например, они учатся останавли-
вать разные виды кровотечений, 
обрабатывать раны, грамотно 
действовать, если речь идет о пе-
реломах, и многому другому. Как 

пояснил нашей редакции Борис 
Гуркин, следующие курсы плани-
руется организовать в ноябре.

Конференция собрала травма-
тологов-ортопедов из донского 
региона, Санкт-Петербурга, ДНР 
и ЛНР. Ее ключевой задачей стало 
повышение квалификации врачей, 
обмен опытом при оказании медпо-
мощи на разных этапах, в том чис-
ле при лечении дефектов мягких 
тканей после минно-взрывных ра-
нений, костных дефектов после ог-
нестрельных ранений. Обсудили и 
результаты применения передовых 
технологий, методик и наработок, 
использование вакуум-терапии 
для лечения обширных ран. 

– С начала СВО у врачей хи-
рургического профиля в новых 
регионах России, в военных гос-
питалях и у медиков-доброволь-
цев накопился уже очень большой 
опыт. Поэтому наша конференция 
призвана помочь прежде всего хи-
рургам и травматологам поделить-
ся с коллегами приобретенными 
навыками и наработанным опытом. 
Это послужит дальнейшему совер-
шенствованию оказания медпомо-
щи, – акцентировал Борис Гуркин.

Завотделением травматологии 
и ортопедии Луганской республи-
канской клинической больницы 
Андрей Маяцкий пояснил, что от 
этого медучреждения подготовле-
но два доклада, касающихся в том 
числе нюансов микрохирургиче-
ских вмешательств.

– Нам важно послушать коллег, 
поделиться своим опытом и почерп-
нуть для себя что-то новое и передо-
вое. А отдельно хочу поблагодарить 
докторов новочеркасской ГБСМП. 
Они не раз приезжали в наше мед-
учреждение на длительный период, 
дежурили, оперировали как ране-
ных, так и плановых больных, – от-
метил Андрей Маяцкий.

Было подчеркнуто, что подобные 
медицинские конференции будут 
проводиться на Дону и впредь. 
А все доклады, прозвучавшие на 
форуме, включат в сборник, кото-
рым смогут воспользоваться все 
российские медики.

За стойкость и самоотдачу
Во время конференции еще и 

вручили почетные грамоты адми-
нистрации и гордумы Новочеркас-
ска нескольким российским меди-
кам, спасавшим раненых в зоне 
СВО, а также внесшим большой 
вклад в развитие травматологии. 
Посвятили форум и двум датам. 
Одна из них – приближающееся 
110-летие с момента основания 
ГБСМП Новочеркасска, открыв-
шейся 13 ноября 1913 года. Создали 
это медучреждение, называвшееся 
тогда областной хирургической 
больницей, по инициативе непо-
средственно докторов – Общества 
донских врачей. Больница была 
суперсовременной для своего 
времени, в ней была даже рент-
ген-аппаратура, действовали хи-
рургическое, гнойное, ушное и 
гинекологическое отделения.

Приурочили форум и к 100-ле-
тию со дня рождения уроженца 
Ростова, основоположника со-
ветской военной травматологии 
и ортопедии, генерал-майора 
медслужбы Сергея Ткаченко. С 
докладом о нем выступил его 
внук, приехавший из Санкт-
Петербурга.
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    Конференция собрала медиков из разных населенных пунктов донского региона, а также из Санкт-
Петербурга, ДНР и ЛНР

кстати

На конференции обсуди-
ли и поразительный случай. 
В июле военный хирург Юрий 
Бровко и другие медики  
39-го отдельного медотряда 
ВДВ провели в госпитале Лу-
ганска уникальную операцию 
по удалению из ноги бойца не-
разорвавшегося осколочно-
фугас ного снаряда. Мужчи-
ны-хирурги вывели из операци-
онной женщин, надели броне-
жилеты, каски и благополучно 
вытащили снаряд. После опе-
рации он все-таки сдетониро-
вал, медиков посекло осколка-
ми. Особенно пострадал Юрий 
Бровко, но уже на другой день 
он вернулся в госпиталь и до-
лечивался на работе.

   АКЦЕНТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Образ будущего 
 Владимир Путин выступил на XX заседании меж-
дународного клуба «Валдай» с программной речью, 
адресованной фактически всему миру. 

Президент России озвучил шесть основных тезисов но-
вой глобальной модели, которая основана на принципах 
справедливости и взаимной выгоды. Первый из них: от-
крытый взаимосвязанный мир без барьеров для развития и 
самореализации людей. Второй: сохранение многообразия 
мира, в котором навязывание странам чужого мнения про-
сто запрещено. Третий: максимальное представительство 
– мир коллективных решений, принимаемых теми, кого 
они непосредственно касаются. Четвертый: всеобщая без-
опасность и прочный мир с отказом от блокового подхода 
и установлением принципа неделимости безопасности. 
Пятый: справедливость для всех – окончательное заверше-
ние эпохи эксплуатации и запрет на ограничение доступа 
людей к благам. И шестой: равноправие.

Этот новый миропорядок основан на фундаментальных, 
долгосрочных интересах государств и народов, которые 
диктуются не сиюминутной идеологической конъюнкту-
рой, а всем историческим опытом и наследием прошлого.

Точный удар
 Российские летчики с помощью полуторатонной 
бомбы ФАБ-1500 уничтожили бункер возле села 
Александро-Калиново в ДНР, в котором находился 
штаб отдельной тактической группы «Соледар». 

Российские военные эксперты полагают, что в украин-
ском штабе во время удара находилось высокое командо-
вание, так как раненых срочно эвакуировали в польский 
город Жежув. Таким образом, можно предположить, что 
этот удар повлек за собой самые большие разовые потери 
среди командного состава ВСУ с начала СВО. Удар по 
штабу помешал украинской армии продолжать попытки 
наступления на участке Артемовск – Соледар.

Экономика с профицитом
 Показатели бюджета России говорят о здоровом со-
стоянии ее экономики. Профицит бюджета в третьем 
квартале 2023 года составил свыше 660 млрд рублей. 

– Это вполне здоровый бюджет и здоровая экономика, 
– заявил президент РФ в ходе общения с членами клуба 
«Валдай».

Нефтегазовые доходы после определенного падения 
показывают рост 3%, а не нефтегазовые доходы – 43%. 
Локомотивы роста – сталелитейная промышленность, 
оптика, электроника.

Атомная сделка
 Президент Владимир Путин совместно с пре-
мьер-министром Народной Республики Бангладеш 
Шейх Хасиной в формате видеоконференции при-
нял участие в торжественной церемонии по случаю 
завоза ядерного топлива российского производства 
на энергоблок № 1 бангладешской АЭС «Руппур». 

Строительство объектов атомной энергетики за пре-
делами России является способом создания новых воз-
можностей для всей экономики нашей страны. Заказы 
из-за рубежа позволяют «Росатому» создавать новые 
качественные рабочие места и обеспечивают приток ино-
странных инвестиций в российскую атомную отрасль.

Новый путь в Крым
 Началось проектирование железнодорожной ветки из 
Ростовской области в Крым через ДНР и Запорожье. 

Новый маршрут проложат вдоль Азовского моря через 
Таганрог, Мариуполь, Бердянск, Мелитополь и Джанкой. 
Строительством займется ФГУП «Железные дороги 
Новороссии». Это же предприятие будет отвечать за ло-
гистику между регионами и обновление транспортного 
парка железной дороги.

Поскольку дорогу планируется прокладывать в степ-
ной зоне с неосложненным рельефом, построить дорогу 
собираются довольно быстро – за несколько лет. Предпо-
лагается, что новый железнодорожный маршрут станет 
полноценной альтернативой автомобильным перевозкам.

Сила в электричестве
 Россия наращивает свои возможности в сфере 
инновационного производства: в Москве строится 
завод по производству батарей для электротранс-
порта и центр техобслуживания электробусов. 

Мощности завода позволят производить до 50 тысяч 
литий-ионных аккумуляторов в год для электромобилей, 
электробусов, трамваев, речных электросудов и средств 
индивидуальной мобильности (электровелосипеды, элек-
тросамокаты, электроскутеры). Продукцию завода будут 
использовать для производства блоков бесперебойного 
питания, электрозарядных станций, аварийных систем 
электроснабжения, а также для накопления энергии от 
возобновляемых источников.

Поезда метро тоже могут перевести на аккумуляторы, 
частично убрав контактный рельс из тоннелей и оставив 
зарядку только на станции во время посадки и высадки 
пассажиров. Это существенно повысит энергоэффектив-
ность транспорта.

Карабахский вопрос
 В ходе ответов на вопросы на форуме «Валдай» 
Владимир Путин рассказал о том, что еще 15 лет 
назад Россия предлагала Армении пойти на ком-
промисс и вернуть Азербайджану пять территорий 
Карабаха и оставить две за собой, но Ереван отка-
зался это делать. 

При этом армянское руководство сохраняло двуличие 
в дипломатическом статусе Арцаха. Когда Карабах объ-
явил о своей независимости, Армения не поддержала. 
Ереван признавал Карабах частью Азербайджанской 
Республики. В этих условиях когда и каким способом 
Азербайджан наведет в Карабахе конституционный по-
рядок, было только вопросом времени.

Пашинян фактически предал армян Арцаха, а свои 
дипломатические провалы попытался возложить на Рос-
сию. Президент подчеркнул, что Армения не перестает 
быть союзником России и пока она будет им оставаться, 
Москва готова продолжать оказывать помощь.

Россия определяет  
новый мир
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Не профессия, а образ жизни
   ГОД ПЕДАГОГА  

И НАСТАВНИКА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Большая учительская неделя, 
приуроченная к празднованию 
Дня учителя и объединяющая 
представителей этой благородной 
профессии, продлилась в России 
до 8 октября. Ее апофеозом на 
Дону стал торжественный прием 
«Учителями славится Россия».

Прием прошел в Ростовском му-
зыкальном театре. Профессиональ-
ный праздник на Дону отметили 
более 53 тысяч педагогов, лучшим 
из которых вручали награды на 
большой сцене театра.

Сам учитель
Поздравил педагогов, собрав-

шихся в зале, первый заместитель 
губернатора Ростовской области 
Игорь Гуськов – выпускник хи-
мического факультета Ростовского 
государственного университета, 
учитель химии, доктор социоло-
гических наук.

Выйдя на сцену, Игорь Алек-
сандрович вспомнил, как после 
университета он приехал по рас-
пределению в Волгодонск и рабо-
тал учителем в школе на 2400 мест 
– самой большой школе Советского 
Союза. Тогда, в 1988 году, этот го-
род ударных комсомольских стро-
ек переживал бум рождаемости, и 
в эту школу 1 сентября 1988 года 
пришли… 4200 учеников. Завучи, 
составляя расписание уроков, хва-
тались за голову, и школа перешла 
на «плавающую» шестидневку для 
разных классов.

Потом была работа в качестве и 
директора школы, и заместителя 
мэра города по соцвопросам, и в 
областном министерстве культу-
ры, а затем – министром общего 
и среднего образования области.

– Однако настоящий учитель не 
карьерист, он карьеры не делает: 
приходя на работу учителем, им 
и остается, – сказал, поздравляя 
учителей, первый зампредседателя 
Законодательного собрания обла-

сти Сергей Михалев. – Так что 
Игорь Александрович – счастливое 
исключение.

А еще первый зампредседате-
ля ЗС РО отметил тот факт, что 
профессия учителя, собственно 
говоря, и не профессия как тако-
вая. Это образ жизни, служение 
своему делу.

Высокий уровень работы
Дон всегда славился своей сис-

темой образования, своими учи-
телями. За годы существования 
всероссийского конкурса «Учитель 
года» 14 педагогов Ростовской об-
ласти становились его лауреатами. 
Семеро вошли в пятерку лучших 
учителей России, а в 2020 году рос-
товчанин Михаил Гуров, учитель 
математики, стал победителем 
этого конкурса.

Этот год тоже не обошелся без 
побед. Призером всероссийского 
конкурса «Мастер года», проходив-
шего в Туле, стала преподаватель 
Волгодонского техникума метал-
лообработки и машиностроения 
Мария Томилина, проработавшая 
в системе среднего профессиональ-
ного образования 17 лет. В число 
15 лауреатов всероссийского про-
фессионального конкурса «Воспи-
татель года России – 2023» вошла 
учитель-логопед из Ростовской 
области, воспитатель детского сада 
№ 35 Батайска Василиса Криворот.

Внимание власти
– В последнее время мы ак-

тивно строим и капитально ре-
монтируем школы, – сказал на 
торжественном приеме Игорь 
Гуськов. – Усовершенствование 
инфраструктуры образования, 
поддержка талантливых и ини-
циативных педагогов – одни 
из приоритетных направлений 
региональной политики. За по-
следние пять лет объем расхо-
дов на образование в Ростовской 
области вырос в два с половиной 
раза и составил 67 млрд рублей. В 
этот период построены и введены 
в эксплуатацию 26 детских садов, 
благодаря чему снята проблема 
очередности в эти образователь-
ные учреждения. И далее ежегод-
но будем строить по пять детских 
садов в новых микрорайонах. А 
теперь на повестке дня – ликви-
дация вторых смен в школах.

В этом году, по словам первого 
замгубернатора, будут построе-
ны 10 школ. Здания трех из них 
уже введены в эксплуатацию. 

Капремонты сегодня уже другие: 
на каждую школу с этой целью 
выделяется по 300 млн рублей и 
больше. Предусмотрены в бюд-
жете средства и на современное 
оборудование отремонтирован-
ных школ. В регионе открыты 
свыше 1600 новых образователь-
ных площадок.

Власти поддерживают педа-
гогов, работающих на селе: им 
выплачивают компенсацию рас-
ходов на оплату жилья и ком-
м у на л ьн ы х усл у г.  Молод ы м 
специалистам предоставляются 
выплаты на приобретение или 
строительство жилья. Работает 
программа «Земский учитель». 
Запущен пилотный проект «Ипо-
тека для вузовских выпускни-
ков-отличников под 1% годовых».

Значительно возросла мате-
риа льная поддержка лучших 
педагогов. Ежегодно на выплату 
премий губернатора Ростовской 
области инициативным, талант-
ливым педагогам направляется 
более 4,6 млн рублей.

Игорь Гуськов напомнил, что 
президент страны, поздравляя 
учителей с праздником, сказал, 
что будущее России зависит от 
качества знаний молодых людей, 
от уровня их подготовки. А это 
достигается работой учителей, в 
руках которых – действительно 
будущее Российской Федерации.

Любовь ушла, долги остались
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«Буду помогать  
и без алиментов»

– Чаще всего споры из-за алимен-
тов возникают, когда в семье изна-
чально не было взаимопонимания, 
когда расходились представления 
о том, как воспитывать детей, – 
объяснила «Молоту» адвокат по 
семейным спорам Лидия Барахое-
ва. – Сейчас в семьях, с которыми 
я работаю, нередко приходится 
слышать, что один из супругов 
и так постоянно работал, чтобы 
обеспечить троих детей. Еще не-
маловажное значение сыграли 
события на Украине – у каждого 
разные взгляды на происходящее, 
что усугубляет разногласия.

Она добавляет, что алиментщика 
не всегда стоит винить. Например, 
если у мужчины зарплата состав-
ляет чуть больше 30 тысяч рублей, 
а судья назначил выплачивать на 
двух дочерей по 14 тысяч рублей.

– А ведь сумма алиментов еще 
каждый раз индексируется… Те же, 
у кого есть деньги, тоже не раско-
шеливаются. Просто мужчины во-
обще не любят платить алименты. 

Они говорят, что будут помогать 
и без алиментов, – констатировала 
адвокат.

Симптом неправильного 
расставания

Подобная реакция у мужчины 
возникает из-за огромного недо-
верия к бывшей жене, объяснила 
«Молоту» психолог Екатерина 
Трофимова. Она признает, что хо-
рошо расставаться мало кто умеет, 
поэтому чаще всего развод сопро-
вождается скандалами, судами и 
грязью, которую супруги очень 
охотно выливают друг на друга.

– Расставшись таким образом, 
да еще и на глазах ребенка, очень 
сложно прийти к каким-либо здо-
ровым соглашениям, именно по-
этому алименты становятся спосо-
бом мести, а кто-то даже считает их 
методом восстановления справед-
ливости. И таким образом неуплата 
алиментов послужит моральным 
удовлетворением для обиженного 
и даже разозленного отца, – отме-
тила Екатерина Трофимова.

В целом психологи считают, 
что причин для уклонения от 

уплаты алиментов может быть 
гораздо больше, вплоть до эго-
изма, равнодушия и жадности.

– А будучи обеспеченным, 
мужчина может рассуждать о 
том, что на долю малыша прихо-
дятся реально огромные деньги, 
но с вероятностью 99,9% бывшая 
жена будет на них «жировать», да 
вдруг еще и с новым мужчиной, – 
добавила Екатерина Трофимова.

Однако, по ее словам, при 
разводе главнее всего не уплата 
алиментов. Это лишь симптом 
неправильного расставания.

– При расставании супругам 
важно остаться если не в друже-
ских, то хотя бы в приятельских 
или деловых отношениях. Ребен-
ку необходимо видеть своих ро-
дителей в адекватном состоянии, 
общающихся друг с другом. Ему 
самому невероятно важно под-
держивать общение и с отцом, и 
с матерью, не быть яблоком раз-
дора и предметом манипуляций. 
Поэтому очень важно сохранить 
возможность контактировать и 
возможность договориться уста-
новить справедливую оплату 
нужд ребенка, это прежде все-
го поможет гарантировать его 
психическое здоровье, – считает 
психолог.

К тому же если завершить одни 
отношения скандально, велика 
вероятность того, что человек ре-
шит жениться назло и как можно 
скорее и тем самым создаст еще 
одну несчастливую семью и не-
счастливых детей.

Куда докатится самокат

На пенсию – досрочно
В 2023 году на Дону раньше общеустановленного срока отправились на заслуженный отдых 65 
преподавателей общеобразовательных учреждений, имеющих длительный педагогический стаж.
На досрочную пенсию учителя могут выйти при наличии 25 лет педагогического стажа в учрежде-
ниях образования. При этом для назначения пенсии необходимо иметь минимальный размер пен-
сионных коэффициентов (в год выхода на пенсию): в 2024 году – 28,2, с 2025 года – 30.
При выходе на досрочную пенсию учитывается переходный период. При выработке требуемого 
педагогического стажа и при наличии достаточного размера пенсионных коэффициентов учитель 
сможет обратиться за страховой пенсией по истечении срока, который установлен в переходном 
периоде. Например, если педагог набрал необходимый стаж в 2022 году, выйти на пенсию он смо-
жет в 2026-м. При выработке стажа в 2023 году – в 2028-м.
Учителя Ростовской области могут узнать об имеющемся у них педагогическом стаже, заказав вы-
писку из индивидуального лицевого счета в личном кабинете на сайте Пенсионного фонда РФ 
или на портале госуслуг.

цифра

Свыше 53 тысяч педаго-
гов работают в системе образова-
ния Ростовской области

   Почетное звание «Трудовая династия Дона» присвоено педагогической семье Паненко

   СИТ УАЦИЯ

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

В Ростове могут внести изменения в нормативную базу, которая 
определит новые реалии размещения пунктов проката так назы-
ваемых средств индивидуальной мобильности (СИМ).

Термин СИМ подразумевает достаточно широкий спектр востре-
бованных сейчас технических средств для передвижения – электро-
самокаты, электроскейт борды, гироскутеры, моноколеса, сегвеи и 
другие подобные устройства.

Надо ли ограничивать скорость и дальше?
Информация о том, что могут вступить в силу новые правила 

нахождения пунктов проката СИМ, прозвучала на встрече депутата 
Госдумы ФС РФ от Ростовской области Виктора Дерябкина с ди-
ректором департамента транспорта Ростова Вадимом Шкабарня. 
Во время разговора был поднят широкий спектр болевых вопросов, 
связанных с повсеместным использованием СИМ в населенных 
пунктах, с нанесением самокатчиками травм пешеходам и самим 
себе, с происходящими авариями. Проблематику, связанную с ездой 
на электросамокатах и других СИМ, намерены рассмотреть в ниж-
ней палате российского парламента.

Стоит отметить, что 
с 1 марта этого года в 
Правила дорожного 
движения были 
внесены требо-
вания к управ-
лению СИМ. 
В частности, 
введено 
ограниче-
ние скоро-
сти пере-
движения 
людей, 
исполь-
зующих 
СИМ: она не 
должна пре-
вышать 25 км/ч. 
Определено и то, 
где вправе ездить с 
помощью СИМ люди 
разных возрастных катего-
рий, в том числе и дети от семи до 
14 лет. Однако, как констатируют 
многие эксперты, эти шаги оказа-
лись недостаточными и желаемого 
эффекта не дали. Ведь количество ДТП с участием самокатов, мо-
ноколес и других индивидуальных средств передвижения продол-
жает расти. А виновниками подобных аварий зачастую становятся 
самокатчики, на большой скорости налетающие на пешеходов.

– Назрела реальная необходимость более детально регламентиро-
вать эксплуатацию средств индивидуальной мобильности. Уже не-
однократно возникали дискуссии – какие изменения нужно внести. 
Сейчас мы обсуждали вопросы о том, необходимо ли вводить новые 
дорожные знаки? Надо ли принимать экзамены по ПДД у тех, кто 
ездит на самокатах, и выдавать им права? Требуется ли законода-
тельно обязать водителей СИМ использовать средства защиты? Не-
обходим ли жесткий запрет на передвижение на устройстве вдвоем, 
ограничивать ли дальше скорость и время использования? Вопро-
сов, как видим, немало, – констатировал Виктор Дерябкин.

Запрещать или нет?
Вместе с тем парламентарий отметил, что он против кардиналь-

ных мер – например, полного запрета езды на электросамокатах в 
населенных пунктах.

– У нас есть два пути: либо интегрировать СИМ в городскую 
среду, либо вообще отказаться от электросамокатов, как в ряде 
стран мира, – пояснил Виктор Дерябкин. – И, конечно, мы не хотим 
лишать жителей удобных средств передвижения, ведь среди них 
большинство – добропорядочные водители. Поэтому здесь нельзя 
рубить сплеча и все запрещать. Вопрос с СИМ нужно решать по-
степенно, разрабатывать законодательные механизмы и параллель-
но развивать соответствующую инфраструктуру с выделенными 
полосами движения, где самокаты не представляли бы угрозы для 
пешеходов.

Прозвучала в разговоре и информация о том, что сейчас в Рос-
тове обсуждаются изменения в правилах благоустройства, кото-
рые определят новый порядок размещения пунктов кикшеринга – 
кратко срочной аренды СИМ.
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факт

Должников по алиментам  
могут привлечь и к уголов-
ной ответственности по ст. 157 
Уголовного кодекса РФ (не-
уплата средств на содержание 
детей или нетрудоспособных 
родителей).
– За истекший период 
2023 года возбуждено 857 уго-
ловных дел по признакам со-
става преступления, пред-
усмотренного этой статьей, – 
сообщили «Молоту» в пресс-
службе ГУФССП.

История с нами
   ФЕС ТИВА ЛИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

«Сама история ничему не учит, 
но наказывает за невыученные 
уроки», – такая мысль красной 
нитью проходила через все ме-
роприятия II Научно-просвети-
тельского фестиваля «История 
с нами», который прошел в Дон-
ской государственной публич-
ной библиотеке.

Одним из главных его событий 
стала лекция-дискуссия гостя 

фестиваля «История с нами» – 
профессора кафедры русской 
литературы XX–XXI веков Ин-
ститута филологии МГПУ Ирины 
Минераловой. Для разговора о 
границе между вымыслом и реаль-
ными событиями в исторических 
романах она выбрала «Молодую 
гвардию» Александра Фадеева, ве-
роятно, благодаря бурным спорам 
последнего времени о том, нужно 
ли возвращать это произведение 
в школьную программу. Сегодня 
упрекать писателя в том, что он 
не раскрыл всей правды о работе 
юных подпольщиков, бесполезно: 
многие документы не раскрыты и 

сегодня. Но Фадеев, уверена про-
фессор, создал произведение, опи-
рающееся на православную куль-
туру русского народа, что Ирина 
Георгиевна подтвердила много-
численными текстовыми примера-
ми. И любой учитель литературы 
в школе, неравнодушный к слову, 
просто обязан донести до ребят то, 
что и он сам открыл в этом заме-
чательном романе.

«Молот» уже писал о новых 
документах, проливающих свет 
на разгром «Молодой гвардии» 
в Краснодоне, который обошелся 
без предателей, но состоялся бла-
годаря работе профессионалов 

из особого отдела абвера, специ-
ализирующегося на вскрытии 
подполий на оккупированных 
территориях.

Во время фестиваля работали 
восемь книжных выставок, а экс-
позицию снимков фотомастера 
Сергея Поливца, посвященных 
архитектурным шедеврам донской 
столицы, и сейчас можно увидеть 
в выставочном зале библиотеки.

Прошли на фестивале встречи 
и с членами редакции журнала 
«Родина», и с авторами учебного 
пособия «История донского края 
с древнейших времен до начала 
V века нашей эры».

   Болевых вопросов, связанных 
с использованием электро-
самокатов, множество

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена Б ОН Д А РЕНКО, e.bondarenko@don.media

Начало эпидсезона гриппа и ОРВИ в Ростовской области  
ожидается после ноябрьских праздников. Об этом «Молоту» 
сообщили в региональном управлении Роспотребнадзора.

По последним данным, более 800 тысяч жителей Ростовской 
области уже привились против гриппа.

– Прививки сделали почти 20% совокупного населения Рос-
товской области. Нам необходимо привить 60%, в том числе не 
менее 70% человек из группы риска. Важно активизироваться 
до начала эпидсезона по гриппу, чтобы обеспечить 100-про-
центную иммунизацию, – отметила в беседе с «Молотом» 
начальник отдела эпидемиологического надзора управления 
Роспотребнадзора по Ростовской области Наталья Леоненко.

Она уточнила, что начало эпидемического процесса обыч-
но происходит после ноябрьских праздни-
ков, поэтому «времени остается не так 
много». Специалисты отмечают, что 
прививку против гриппа «желательно 
сделать именно в теплые дни».

– Все вакцины, которые произво-
дятся, наполняются штаммами по 
рекомендации Всемирной организа-
ции здравоохранения, в них четыре 
компонента либо три, – добавила На-
талья Леоненко.

Прививки по осени считают
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Где взять кассу
В России активно растет популярность подработки, заявляют аналити-
ки отечественной онлайн-платформы по поиску работы. По их данным, 
каждый пятый среди тех, кто трудится, имеет подработку. Речь идет 
примерно о 14 млн человек, что на 15% больше, чем в 2022-м.
Сейчас на Дону открыто около 4000 вакансий для подработки. Как пра-
вило, вакансии связаны со сферой продаж. Достаточно предложений 
для административных сотрудников, маркетологов и рекламщиков, 
ИТ-специалистов и сотрудников транспортно-логистической сферы.
Так, в топ-3 интересных вакансий для подработки, открытых в Ростов-
ской области, входит работник на кассу (от 35 тысяч рублей на руки 
в месяц).

Больше, чем любовь
В большинстве ростовских семей (72%) работают оба 
партнера и примерно столько же ведут общий семейный 
бюджет. В каждой четвертой паре (25%) с общим бюдже-
том за управление деньгами отвечает мужчина. 23% рес-
пондентов ответили, что распоряжаются финансами со-
вместно со своей второй половинкой, 19% сообщили, что 
в их семье финансами заведует женщина.  Четверть опро-
шенных (23%) вкладывают в семейный бюджет только 
часть зарплаты, а оставшиеся деньги тратят по собствен-
ному усмотрению. И лишь в 10% семей каждый из партне-
ров распоряжается своим доходом отдельно.
Почти две трети респондентов целенаправленно забо-
тятся о формировании сбережений в семейном бюджете 
и только 12% не считают нужным копить.

ЭКОНОМИКА
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Санкции  
припарковались

Друзьям 
достаётся

Как стало известно «Мо-
лоту», в донской столи-
це установлено 130 таких 
паркоматов. Для оплаты 
парковки в городе сейчас 
доступны 94 банкомата.

–  Н а  о с н о в е  о п ы т а 
эксплуатации парковочно-
го пространства увеличение 
количества терминалов для 
оплаты нецелесообразно, 
потому что автомобилисты 
выбирают более удобные 
способы, такие как мобиль-
ное приложение RuParking, 
мобильный банк, СМС-сер-
висы, личный кабинет на 
портале «Парковочное про-
странство Ростова-на-До-
ну», а также парковочные 
абонементы, – рассказали в 
пресс-службе «Ростовского 
парковочного простран-
ства».

По последним данным, 
которые сообщили нашему 
изданию в «Ростовском пар-
ковочном пространстве», в 
городе-миллионнике води-
тели ежедневно соверша-
ют всего лишь около 2000 
транзакций, оплачивая сто-
янку на платных парковках.

Он отмечает, что в период 
санкций внешняя торгов-
ля на Дону перестроилась 
очень быстро, адаптиро-
валась к новым услови-
ям, легко заместив одних 
внешнеторговых партнеров 
другими. Так, география 
донского экспорта сейчас 
смещается в сторону Азии 
и Африки.

На фоне антироссийских 
санкций многократно вы-
росли поставки в Судан, 
Тунис, Алжир, Кению, Бра-
зилию, Оман, Танзанию, Ка-
тар, Бангладеш. Появились 
и новые партнеры – Куба и 
Руанда. В эти страны регион 
поставляет злаки.

– Дружественные нам 
страны Азии за восемь ме-
сяцев 2023 года обеспечи-
ли 54% объемов донского 
экспорта, а страны Африки 
– почти четверть, – заявил 
Игорь Бураков.

   СИТ УАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В донской столице на пар-
ковках отключились тер-
миналы оплаты. Это про-
изошло из-за санкций, со-
общили «Молоту» в пресс-
службе «Ростовского пар-
ковочного пространства».

– С 1 октября прием пла-
тежей через паркоматы вре-
менно недоступен в связи с 
введенными Европейским 
союзом санкциями. Офи-
циальный дистрибьютор 
(производитель паркоматов 
из Франции. – Прим. ред.) 
на неопределенный срок 
приостановил обслужива-
ние и работу лицензионного 
программного обеспечения, 
установленного в парко-
матах на территории РФ, – 
уточнили нашему изданию 
в пресс-службе.

В списке пострадавших 
из-за санкций оказались 
Владивосток, Калуга, Тю-
мень и Новосибирск, где 
также не работают паркома-
ты для безналичной оплаты 
парковки.

   ТЕНДЕНЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

В этом году экспорт 
из донского региона в не-
дружественные страны 
сократился втрое – до 5% 
от общего объема поста-
вок за рубеж, рассказал 
«Молоту» глава комитета 
областного парламента по 
экономической политике 
Игорь Бураков.

Еще в 2021 году этот пока-
затель составлял 18%. Сей-
час поставки донских това-
ров полностью прекращены 
в Австралию, Финляндию, 
Черногорию, Швецию, Пор-
тугалию, Норвегию, Новую 
Зеландию.

– 5% «недружественно-
го» экспорта идут в Испа-
нию, Италию, Бельгию, на 
Кипр и еще в ряд западных 
стран, – уточнил депутат 
Законодательного собрания 
Ростовской области.

487 тыс. т необходимых семян, или 
85%. Из них 83 тыс. т – так называе-
мая элита. В аграрном ведомстве 
области отмечают, что процент 
элитных семян растет благодаря 
специальной господдержке. Так, с 
этого года аграриям полагается но-
вая субсидия на их приобретение. 
Ставка господдержки на озимые 
колосовые культуры составляет 
880 руб./га.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

С 1 октября вступило в силу по-
становление Правительства РФ 
о квотировании импорта семян. 
Объемы квот и перечень постав-
щиков на 2024 год еще предстоит 
определить.

По словам первого заместителя 
министра сельского хозяйства РФ 
Оксаны Лут, это произойдет после 
уборки основных сельхозкультур. 
Итоговые параметры будут опре-
деляться, исходя из потребностей 
рынка и внутреннего производства 
семян, а также с учетом наличия у 
поставщика плана по локализации 
производства на территории нашей 
страны.

– К счастью, основная сельхоз-
культура у нас – пшеница, и ею мы 
себя полностью обеспечиваем, то 
есть около 95% сельхозтоваропро-
изводителей Ростовской области 
используют семена отечественной 
селекции, донские или кубанские 
районированные сорта, – отметил 

в беседе с «Молотом» учредитель 
Национального аграрного агент-
ства Александр Гавриленко.

Иначе обстоит ситуация с гиб-
ридами кукурузы, подсолнечника, 
сахарной свеклы.

– По кукурузе в целом мы тоже 
можем закрыть потребность, а вот 
две последние культуры действи-
тельно в этом плане непростые. 
Доля импорта в них достаточно 
высокая, а отечественные конку-
ренты, объективно говоря, усту-
пают по качеству, – констатировал 
Александр Гавриленко.

По его словам, в условиях сво-
бодного рынка, без квот, отечест-
венным селекционерам не удастся 
конкурировать с транснациональ-
ными корпорациями.

– Думаю, что несколько сезонов 
мы будем обеспечивать себя как 
отечественными семенами, так 
и продукцией из дружественных 
стран. А затем постепенно выстро-
ится российская система. К сожа-
лению, за последние 20 лет в усло-
виях совершенно открытого рынка 
наши научные предприятия так и 
не смогли достигнуть мирового 
уровня, в том числе из-за недоста-
точного финансирования. Хочется 
верить, что сейчас эта ситуация 
изменится, тем более что научный 
задел для развития у нас имеется, 
– добавил Александр Гавриленко.

Как рассказали «Молоту» в дон-
ском минсельхозпроде, сейчас для 
сева озимых культур заготовлено 

Взойти и превзойти

Свет направят  Свет направят  
на теплицына теплицы

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

В России за восемь лет годо-
вой объем выращивания 
тепличных овощей вырос 

в 2,7 раза. В будущем урожаев 
станет еще больше, ведь только 
на Дону в новом тепличном ком-
плексе собираются за год выпус-
кать более 43 тыс. т огурцов раз-
личных гибридов.

Растущий интерес
Овощеводство защищенного 

грунта в нашей стране становится 
без преувеличения драйвером раз-
вития АПК, с учетом обеспечения 
продовольственной безопасности 
и ускорения импортозамещения. 
Объемы производства заметно на-
ращиваются. Так, еще несколько 
лет назад в круглогодичных теп-
лицах России собирали незначи-
тельные урожаи – около 600 тыс. т 
овощей в год. В 2022-м произвели 
уже более 1,6 млн т.

Будущее тепличного производ-
ства на всероссийском агрофоруме 
«Золотая осень – 2023» обсудили 
заместитель губернатора – министр 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Ростовской области Кон-
стантин Рачаловский, президент 
ведущего агропромышленного 
холдинга Мария Бочарова и гене-
ральный директор тепличного ком-
плекса «Ольгинский» Алексей Ли.

Впервые об этом комплексе стало 
известно этим летом на Петербург-
ском международном экономиче-
ском форуме. Инвестор заявил, 
что вложит более 21 млрд рублей 
в проект, который обеспечит ово-
щами жителей не только юга, но и 
центральной части России.

За стеклом
Тепличный комплекс со стеклян-

ным покрытием общей площадью 
33 га решено строить в Аксайском 
районе. По данным регионально-
го минсельхозпрода, в проекте 
будут использовать специальные 
тепличные лампы досвечивания. 
Они дополнят солнечную энергию 
и обеспечат стабильность всех 
производственных процессов от 
момента посева семян до сбора ово-
щей на протяжении всего кален-
дарного года без потери урожай-
ности. Инвестор заявил о том, что 
основной культурой станет огурец.

Поддерживать проект будет 
известный агропромышленный 
холдинг, имеющий многолетний 
опыт в создании и эксплуатации 
современных теплиц в различ-

ных регионах России. Сейчас его 
специалисты в восьми регионах 
выращивают не только огурцы, но 
прежде всего томаты, в том числе 
черри. Эта продукция представле-
на более чем в 100 федеральных и 
региональных торговых сетях.

Как объяснили в донском аграр-
ном ведомстве, партнеры договори-
лись о сопровождении в сфере про-
изводства, «чтобы достичь высоких 
показателей эффективности».

Портфель становится шире
Также на полях «Золотой осени» 

донские власти обсудили с руко-
водством агрохолдинга реализа-
цию инвестиционных программ 
в секторе овощеводства защищен-
ного грунта на территории Ростов-
ской области.

– Агропромышленный ком-
плекс донского региона обладает 
значительным инвестиционным 
потенциалом, по итогам 2022 года 
в сельхозотрасль было привлечено 
44,7 млрд рублей, – заявил Кон-
стантин Рачаловский. – В этом году 
инвестиционный портфель АПК 
Ростовской области включает в 
себя 32 проекта общей стоимостью 
более 160 млрд рублей.

Инвестпортфель может попол-
ниться новым проектом. Речь идет 
о сумме более 30 млрд рублей, 
которую планируется вложить в 
строительство завода по глубокой 
переработке зерна и производству 
подсластителей, ферментационных 
продуктов и высокопротеиновых 
кормов. Потенциальный инвестор, 
с которым на «Золотой осени» по-
общался Константин Рачаловский, 
отметил, что производство плани-
руется разместить в Азове.

В региональном минсельхозпро-
де заявили, что инвестпроект пол-
ностью соответствует таким прио-
ритетным направлениям развития 
АПК, как импортозамещение и 
увеличение объемов несырьевого 
экспорта.

Плюсы  
от металлургов

На Дону индекс промышлен-
ного производства по итогам 
восьми месяцев составил 105,1%.

Показатель превысил средне-
российский на 2,1%, отметил за-
меститель губернатора Ростовской 
области Игорь Сорокин.

– Рост объемов производства 
сопровождается улучшением ка-
чественных показателей, а также 
ростом прибыли и увеличени-
ем среднемесячной зарплаты на 
предприятиях промышленного 
комплекса, – добавил замглавы 
региона.

Положительную динамику за-
фиксировали на обрабатывающих 
производствах. Также нарастили 
выпуск мебели (+36,6%), компью-
теров, электронных и оптических 
изделий (+33,9%).

Курс на работу
В большинстве российских 

регионов уровень безработицы 
продолжает снижаться.

Например, в Ростовской области 
за лето этот показатель составил 
3,1%, об этом свидетельствуют 
данные Росстата. Его специалис-
ты опубликовали оперативные 
итоги выборочного обследования 
рабочей силы, характеризующие 
состояние рынка труда в стране в 
целом и в отдельных регионах.

В статистическом ведомстве 
отмечают, что уровень занятости 
населения в нашем регионе со-
храняет одну из высоких позиций 
в ЮФО (61,2%).

Ранее на Дону провели семинар 
по психологической поддержке 
безработных граждан. Известно, 
что консультанты центров занятос-
ти населения отдельно обсудили, 
как избежать профессионального 
выгорания.

Водители  
зарулили в Сеть

Ростовская область вошла  
в топ-10 регионов – лидеров по 
продажам электронных полисов 
ОСАГО.

Как подсчитали в Российском 
союзе автостраховщиков (РСА), с 
января по сентябрь в России прода-
но 18,9 млн электронных полисов 
ОСАГО, что на 9,5% больше, чем 
годом ранее. За тот же период в 
2022-м водители оформили в Сети 
17,2 млн полисов «автогражданки».

По последним данным, на Дону 
уже оформлено 434 тысячи стра-
ховок. Это на 2,3% больше, чем в 
2022-м.

– Мы видим, что количество 
проданных электронных полисов 
ОСАГО стабильно растет и все 
больше водителей выбирают про-
стоту и удобство оформления, по-
этому уходят в онлайн, – отметил 
президент РСА Евгений Уфимцев.

С новыми 
пассажирами

В сентябре в границах Севе-
ро-Кавказской железной дороги 
отправлено 6 млн пассажиров.

Это на 9% превышает аналогич-
ный показатель прошлого года, 
подчеркнули в пресс-службе 
СКЖД.

– В пригородном сообщении 
количество отправленных пасса-
жиров составило 3,7 млн человек 
(+9%). В дальнем следовании пере-
везено 2,3 млн пассажиров (+8%), 
– уточнили в компании.

В целом с начала года перевезено 
уже около 44,4 млн пассажиров, 
что на 17% больше, чем в 2022-м.

Заводы обрастают 
связями

Донская столица планирует 
развивать промышленную ко-
операцию с новыми регионами 
Российской Федерации.

Об этом в мэрии заявил глава 
администрации Ростова-на-Дону 
Алексей Логвиненко.

– Этот вопрос особенно важен в 
условиях санкционного давления и 
импортозамещения. Комплекс мер 
по развитию промышленной ко-
операции мы реализуем совместно 
с Торгово-промышленной палатой 
Ростовской области, – отметил 
сити-менеджер.

Сегодня основной площадкой 
для поиска поставщиков и заказчи-
ков в промышленной кооперации 
остаются биржи субконтрактации. 
В этом году на этой площадке 
реализовано 30 заказов на сумму 
86 млн рублей.

цифра

25 %  
донского товарооборота 
приходится на Турцию, 
15% – на Египет

факт

Сейчас Ростовская об-
ласть обеспечивает бо-
лее 50% стоимости экс-
портных поставок всего 
юга России.
– Это самый высокий 
показатель как мини-
мум за последние пять 
лет, – подчеркнул Игорь 
Бураков.

кстати

Сейчас в Ростове-на-До-
ну действует 461 рези-
дентное разрешение. 
Оно дает право на бес-
платную стоянку на мес-
тах платной городской 
парковки в пределах 
района проживания.

факт

Самые востребованные 
парковки в донской сто-
лице – на проспекте Те-
атральном и улице Пуш-
кинской.
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   Французский производитель паркоматов отказался 
поддерживать программное обеспечение устройств 
во многих российских городах

цифра

600 рабочих 
мест будет создано в новом  
тепличном комплексе

справка

Овощеводством защищенного 
грунта на профессиональном 
языке называется выращива-
ние овощей в теплицах. Овощ-
ные культуры растут и плодо-
носят в специальном грунте, 
который надежно защищен от 
негативных внешних факторов, 
поэтому и используется такой 
термин – «защищенный грунт». 
Иногда еще говорят «закрытый 
грунт».

цитата

Ростовская область заинтере-
сована в привлечении инвесто-
ров для создания новых пред-
приятий. Мы открыты для пере-
говоров и соглашений.
Константин Рачаловский,  
заместитель губернатора – 
министр сельского хозяйства 
и продовольствия РО

кстати

1 марта 2024 года запланиро-
ван запуск федеральной госу-
дарственной информационной 
системы в сфере семеновод-
ства сельхозрастений (ФГИС 
«Семеноводство»). В ней бу-
дут содержаться данные о ком-
паниях, физических лицах, ИП, 
которые производят, хранят 
и продают семена.
– Получение актуальных све-
дений в режиме реального вре-
мени о наличии и качестве се-
мян, произведенных на терри-
тории нашей страны, и опера-
тивных данных о завезенных 
из-за рубежа семенах исключа-
ет поступление на рынок фаль-
сификата на 100%, – заяви-
ла заместитель начальника от-
дела семеноводства филиала 
Россельхозцентра в Ростовской 
области Галина Беспалова.

факт

В Минсельхозе РФ ставят  
задачу по локализации  
производства семян  
на территории России.

   В новых донских теплицах будет выращиваться ассортимент огурцов 
различных гибридов
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СУЛИН

1. Батайск
Завершено строительство каркасов здания двух из четырех блоков новой 
школы в Авиагородке. Это учебное заведение рассчитано на 1340 мест. Про-
ектировщики разделили его на четыре зоны: основное здание, физкультур-
но-спортивную, хозяйственную зоны, а также территорию отдыха. Предусмот-
рено и строительство площадок для игры в волейбол, баскетбол, подвижных 
игр и др. Общая площадь здания составит 27,6 тыс. кв. м.

2. Донецк
Вечер-чествование мужчин-педагогов «Равнение на отца» состоит-
ся в историко-краеведческом музее 16 октября. Это событие станет 
частью Года педагога и наставника, а также будет приурочено ко Дню 
отца, который отмечается в РФ в третье воскресенье октября.

3. Зверево
С начала года жители заключили 13 государственных соцконтрактов на 
ведение предпринимательской деятельности. Совокупно по нацпроекту 
«Демография» им выплатили свыше 4 млн рублей. Возвращать эти день-
ги людям не нужно. Их можно потратить на оплату расходов, связанных 
с организацией бизнеса, и на обучение.

4. Ростов-на-Дону
Специалисты клиники Ростовского государственного медуниверсите-
та (РостГМУ) были задействованы в проведе-
нии профилактических медосмотров населе-
ния в Ивановской ЦРБ Херсонской обла-
сти. Как сообщили в РостГМУ, в «про-
филактический патруль» вошли 
пять докторов: терапевт, невро-
лог, хирург, травматолог-ортопед 
и эпидемиолог. Кроме того, вра-
чи РостГМУ провели в этой ЦРБ 
консультативные приемы.

5. Таганрог
Открытый турнир по кикбок-
сингу «Кубок Петра I» в дисци-
плинах «лайт-контакт» и «кик-
лайт» проведут во Дворце спор-
та «Прибой» 14 и 15 октября.

6. Таганрог
Гордума приняла решение присвоить двум улицам имена бывших гендиректо-
ров одного из крупнейших таганрогских заводов – Анатолия Паршина и Генна-
дия Левченко. Их имена увековечат в названиях новых улиц на территории жилого 
комплекса «Андреевский» на северо-востоке города. Кроме того, планируется от-
крыть мемориальную доску в честь 100-летия со дня рождения Анатолия Паршина. 
Она появится на фасаде дома №3 на улице Фрунзе, где тот жил с 1980 по 2014 год.

7. Азовский район
В селе Кулешовка подходит к концу благоустройство сквера «Дубовая роща», 
сумма контракта – свыше 28 млн рублей. Уже проложены пешеходные до-
рожки, закончен монтаж систем уличного освещения и видеонаблюдения, 
установлены детские игровые площадки и развивающие комплексы. 

8. Верхнедонской район
Продолжается ремонт спорткомплекса ДЮСШ в хуторе Мещеряковском, там 
приводят в порядок фасад и порог. По данным райадминистрации, стоимость 
работ – 238 тысяч рублей, закончить их намечено до 23 октября.

9. Волгодонской район
Для районного музея краеведения приобрели современное оборудование. 
В этот перечень вошли: сенсорный интерактивный киоск, имитирующий рас-
крытую книгу; очки виртуальной реальности, оживляющие выставку-экспо-
зицию об истории донской природы; аудиодорожки, которые будут сопро-
вождать посетителей по экспозициям.

10. Зерноградский район
В хуторе Путь Правды 11 октября откроют после капремонта мемориаль-
ный комплекс советским воинам, погибшим в Великую Отечественную войну. 
На ремонт из облбюджета направили свыше 1,3 млн рублей, из местного – 
88,7 тысяч рублей. Теперь памятник облицован гранитной плиткой, установ-
лены новые плиты с фамилиями погибших воинов, забетонированы отмостки.

11. Мясниковский район
В селе Чалтырь проложили современные удобные тротуары на участках 

улиц Пионерской и Урожайной. Благодаря этому добраться до школ № 1 
и № 11 теперь можно будет с комфор-
том в любую погоду. Привести в поря-
док именно эти участки было важно и 
потому, что по этим улицам жителям 
западной окраины Чалтыря удобнее 
всего идти в центр села.

12. Целинский район 
Центр военно-патриотического вос-

питания открыли в Целинской шко-
ле №  1. Своим появлением он обя-

зан губернаторскому проекту «Сделаем 
вместе!». Было отремонтировано помеще-
ние, приобретено оборудование и комплек-
ты формы для юнармейцев. Здесь будут про-
ходить акции, конференции, встречи с ветера-

нами Великой Отечественной войны, с участ-
никами СВО, военнослужащими, заслужен-

ными земляками. Кроме того, воспитанники 
образовательных учреждений смогут приобретать 

   ПАМЯТНИКИ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media 
Фото: пресс-служба администрации ростова-на-дону

В Ростове принят на муниципаль-
ный баланс и приведен в порядок 
памятник архиепископу Иоси-
фу Аргутинскому, установленный 
на площади Свободы.

Выдающийся армянский по-
литический и духовный деятель 
XVIII века, католикос всех армян 
Иосиф Аргутинский приложил 
значительные усилия к интеграции 
своего народа в состав Российской 
империи. Результаты его трудов 
– переселение крымских армян 
из екатеринославских степей на 
Дон по указу Екатерины Великой 
в 1779 году и основание города 
Нахичевань с пятью селами. Бюст 
Иосифу Аргутинскому работы из-
вестного ростовского скульптора 
Давида Бегалова был торжественно 
открыт 18 сентября 1999 года, во 
время торжеств в честь 220-летия 

основания Нахичевани-на-Дону. Иници-
атором установки стала городская обще-
ственность Ростова-на-Дону.

За два с лишним десятка лет памятник 
сильно обветшал. Покрылся трещинами 
постамент, заросла травой прилегающая 
территория. После публикаций в регио-
нальной прессе о том, что память об од-
ном из основателей донской Нахичевани 
остается заброшенной, городские власти 
обратили внимание на проблему. Выясни-
лось, что памятник не состоит на муници-
пальном учете, соответственно, средства 
на его содержание не выделяются.

В августе этого года памятник основате-
лю был принят в муниципальную собствен-
ность и передан в оперативное управление 
Центра по сохранению, использованию и 
популяризации памятников истории и куль-
туры Ростова-на-Дону. Как сообщил «Моло-
ту» руководитель центра Дмитрий Басенко, 
на ремонт из городского бюджета было вы-
делено 500 тысяч рублей. В сентябре были 
проведены необходимые работы. Постамент 
памятника оштукатурен и облицован гра-
нитными плитами. Сама скульптура нахо-
дится в хорошем состоянии, реставрация не 
требуется. Благоустройство и содержание 

Аргутинский на учёте

в этом центре навыки оказания первой медпомощи, изучать азы начальной военной подготовки.

   Сажать сирень, как отмечалось во время укоре-
нения саженцев, в донском регионе нужно осе-
нью. А шейка (место перехода ствола в корень) 
не должна быть сильно заглублена, иначе расте-
ние будет подгнивать

   Как сказала Людмила Виноградова, теперь в бот-
саду ЮФУ можно будет проследить всю историю 
развития сирени

«Христофор Колумб»,  
«Михаил Шолохов», 
«Оля»...

   ФОТОФАКТ

Уникальным в масштабах всего юга России 
ботаническим, учебно-научным и туристиче-
ским эксклюзивом обзавелся на прошлой не-
деле Ботанический сад Южного федерально-
го университета (ЮФУ).

На участке в черте центральной усадьбы бот-
сада заложили новый сирингарий: сад, всеце-
ло отданный одному-единственному растению 
– сирени. Впрочем, однообразным он точно не 
будет, ведь тут укоренили 100 саженцев наи-
более известных, эффектных, высокодекора-
тивных сортов сирени российской и зарубеж-
ной селекции.

Претворить проект в жизнь удалось при под-
держке Международного общества сирени, 
российского журнала «Цветоводство» и груп-
пы «Русская сирень», участники которого за-
нимаются селекцией этого декоративного ку-
старника.

– В 2027 году ботсад ЮФУ будет отмечать 
100-летний юбилей. И мы хотим, чтобы к тому 
моменту здесь был сирингарий с лучшими 
сортами сирени отечественной и мировой се-
лекции. А для того чтобы он состоял не из ма-
леньких саженцев, а уже из роскошных кустов 
с красивым цветением, мы взялись за созда-
ние сада уже сейчас, – рассказала «Молоту» 
директор ботсада Татьяна Вардуни.

Силами вуза участок привели в порядок: вы-
корчевали поросль деревьев, убрали старые 
конструкции, заложили водопровод, иссле-
довали состав почв. На сиреневый сад возла-
гают несколько надежд. В частности, он дол-
жен стать и научным, и экскурсионным объек-
том. Что касается первой ипостаси, как поясни-
ла Татьяна Вардуни, специалисты ботсада бу-
дут отслеживать то, как саженцы разных сор-
тов станут адаптироваться к климату донской 
столицы, будут ли они подвержены болезням, 
сохранят ли душистые гроздья свои декора-
тивные качества.

– В результате мы будем понимать, какие 
сорта сможем рекомендовать для декоратив-
ного озеленения в Ростовской области, – ска-
зала Татьяна Вардуни.

Однако в целом, как считает Людмила Вино-
градова, представитель клуба «Цветоводы Мо-
сквы» и специалист по выращиванию рододен-
дронов, сирени, роз и вересковых садов, дон-
ской климат должен оказаться привезенным 
саженцам по душе. У нас для них достаточно 
и тепла, и солнца.

– Единственный нюанс, который важно 
учесть: Syringa vulgaris, или сирень обыкновен-
ная, – выходец с территории Балканских гор. К 
слову, селекцией сирени первым в мире занял-
ся француз Виктор Лемуан, он начал эту рабо-
ту в XIX веке. Так вот, любому горному расте-
нию, и сирень не исключение, требуется влаж-
ный воздух. Летом сирень очень любит купать-
ся, ее можно поливать из шланга прямо по ли-
стьям, – пояснила она.

В ЮФУ рассчитывают превратить сирингарий 
и в туробъект. Как сказала старший препода-
ватель кафедры ботаники Анна Матецкая, по 
сиреневому саду планируется в будущем во-
дить экскурсии. Тут намечено обустроить до-
рожки, поставить лавочки. Возле саженцев по-

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

стр. 1
«Глостер» в сцепке

– Нынешнее состояние паровоза – близкое к иде-
альному. Ему поменяли дымовую коробку, которая 
полностью сгнила. Заменили подшипники на осях, 
оборудовали колесные пары дополнительными тор-
мозами. Вернули керосиновые фонари – буферные 
и большой перед трубой. Он называется «американ-
ский» и освещает путь впереди. Паровоз полностью 
приобрел вид, который соответствует XIX веку, – го-
ворит Владимир Бураков.

Единственным изменением стало то, что топку па-
ровоза перевели с нефти на дрова: так гораздо чище, 
да и безопаснее. Нефтяной бак переоборудован для 
запаса дров твердых пород дерева, которые дают боль-
ше жара. Котел уже испытали, он прекрасно держит 
рабочее давление 12 атмосфер. К этому паровозу при-
креплена бригада машинистов из Тихорецка, именно 
они будут обслуживать старинную машину.

Привлекает внимание необычная серия – мягкий 
знак («Ь»). Изначально эта серия имела обозначение 
«Т» – «трехпарка» (по количеству осей), но в 1912 году 
на железных дорогах Российской империи прошло пе-
реименование инвентарного парка, и все маневровые 
паровозы получили обозначение «Ь». Номер № 2021 
– тоже родной для этой машины. Буквы «ВЛК» на 
кабине машиниста означают «Владикавказская желез-
ная дорога». Историческая достоверность соблюдена 
полностью, вплоть до написания литер.

К паровозу прицепили уникальный вагон «Гло-
стер» из коллекции музея, произведенный в 1869 
году в Англии и восстановленный в 2014-м в рос-
товском музее. Это еще один штрих истории. В 60-х 
годах XIX века, когда в России широко развернулось 
строительство железных дорог, отечественного 
производства вагонов еще не было. Их заказывали 
в Англии, в том числе на механическом заводе граф-
ства Глостершир. Сохранилась даже оригинальная 
табличка с маркировкой предприятия. Сейчас вагон 

Паровая ретропара

«Глостер» сохранился в единственном экземпляре во всем 
мире. И он находится в донской столице!

Два раритета полностью подходят друг другу, в том числе 
старым устройством сцепки. Паровоз «ВЛК» и «Глостер» 
будут работать в паре – катать гостей музея по специально 
выделенному 100-метровому участку пути. На «большую» 
железную дорогу паровоз выводить не планируется, хотя он 
вполне работоспособен. Исключением может стать участие 
в ретропарадах старинной железнодорожной техники или в 
съемках какого-либо фильма.

– Разводить пары на паровозе мы станем только по выход-
ным дням, – сообщил Владимир Бураков. – Его котел старый 
и требует бережного отношения. Тем не менее я уверен, что 
паровоз будет многие годы сохранять рабочее состояние и 
радовать ростовчан и гостей нашего города.

   Памятник Иосифу Аргутинскому 
уже приведен в порядок

прилегающей территории находят-
ся в компетенции администрации 
Пролетарского района Ростова.

Принятие памятников и скульп-
турных композиций в муниципаль-
ную собственность – достаточно 
сложный и долговременный про-
цесс. Сейчас проводится работа по 
10 таким объектам на территории 
донской столицы, уточнил Дмит-
рий Басенко.

   В Музее железнодорожной техники СКЖД теперь пред-
ставлены самый старый в России паровоз и самый старый 
пассажирский вагон. Получилась уникальная ретропара!
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явятся и таблички с кьюар-кодами, отсылающие к ин-
формации о конкретных сортах. В целом же, как ак-
центировала Людмила Виноградова, теперь в ботсаду 
ЮФУ можно будет проследить всю историю развития 
сирени – от старинных сортов до поразительных но-
винок последних лет. Представлен, например, и уди-
вительный сорт, у которого соцветия нельзя отнести 
к конкретной цветовой группе: в них собраны цветки 
разных оттенков – желтого, розового, лилового, фио-
летового. Еще одна изюминка – очень душистая гиб-
ридная гиацинтоцветная сирень. Ценно и то, что в но-
вом ростовском сирингарии теперь много сортов, со-
зданных человеком, ставшим в СССР легендой в деле 
селекции сирени, – Леонидом Колесниковым. 

Главный редактор журнала «Цветоводство» Крис-
тина Дмитриева напомнила, что этот пример партнер-
ства редакции с ботсадом ЮФУ не первый.

– У нас уже были совместные проекты по высадке 
тюльпанов, георгинов, пионов. Планируем сотрудни-
чать и в будущем, – сказала она.

Автор: Виктория Головко. Фото автора
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Подвижность,  
питание и сон

Китайские зонтики

новости медицины

с Викторией
Головко

Сектор газов
Новое оборудование – аппарат 

для ингаляционного наркоза – 
поступило в ЦРБ Шолоховского 
района благодаря региональному 
проекту «Модернизация первич-
ного звена здравоохранения».

Как уточнили в областном мин-
здраве, аппарат оснащен электрон-
ным блоком смешивания медицин-
ских газов, датчиком кислорода 
и мультигазовым анализатором 
прямого потока. Стоимость при-
бора – свыше 4 млн рублей. Его 
уже установили и используют на 
базе стационара в хирургическом 
отделении. В зоне ответственности 
этой больницы – свыше 24 тысяч 
человек.

Избавляйся
от лишнего

О том, что ожирение можно 
рассматривать как неинфек-
ционную пандемию XXI века, 
заявил на прошедшем между-
народном конгрессе «Ожирение 
и метаболические нарушения: 
осознанная перезагрузка» гла-
ва Минздрава РФ Михаил Му-
рашко.

Кроме того, как сообщили в фе-
деральном Минздраве, министр 
акцентировал внимание на том, 
что ожирение становится бичом 
все более юных людей.

– Возрастная структура ожи-
рения сегодня имеет тенденцию 
к омоложению. Его выявляют у 
детей 15–17 лет, и ежегодно чис-
ло таких впервые выявленных 
случаев растет, – констатировал 
министр.

Он отметил, что, по словам 
педиатров, дети с ожирением 
чаще испытывают беспокойство, 
депрессию и имеют низкую са-
мооценку.

Михаил Мурашко сообщил и о 
том, что пациенты с ожирением 
редко обращаются к врачу, счи-
тая его своей особенностью, а не 
болезнью. А для борьбы с ожире-
нием у детей министр предложил 
увеличить число специалистов 
по профилактике, разрабатывать 
индивидуальные программы пи-
тания и создавать среду для ЗОЖ.

«Не доросли» 
до порога

По данным за минувшую 
неделю, в донском регионе 
было зарегистрировано свыше 
17,7 тысячи случаев заболева-
ния ОРВИ, или 42,8 на 10 тысяч 
населения.

Как сообщили в региональном 
управлении Роспотребнадзора, 
такой показатель на 10,7% ниже 
эпидпорога. Сейчас в донском 
регионе в ходу вирусы негриппоз-
ной этиологии. У обследованных, 
в частности, обнаружили вирусы 
парагриппа, аденовирусы, рино-
вирусы и бокавирусы.

Как раз сейчас в разгаре пред-
сезонная прививочная кампания. 
По данным областного управле-
ния Роспотребнадзора на конец 
сентября, на Дону против гриппа 
привились более 12,9% жителей. 
Неблагоприятных поствакци-
нальных реакций или осложне-
ний ни у кого не отмечено. В ве-
домстве настоятельно советуют 
вакцинироваться против гриппа, 
пока тот «не пошел в бой».

Миссия 
взаимопомощи

Новую партию гумгрузов до-
ставили в Геническую централь-
ную райбольницу Херсонской 
области сотрудники Ростовского 
государственного медуниверси-
тета (РостГМУ).

Как сообщили в вузе, слагаемы-
ми груза стали обезболивающие 
средства и препараты для проведе-
ния наркоза, безлактозное детское 
питание.

– ЦРБ города Геническа в ны-
нешней обстановке выполняет 
функции областной больницы. 
Сюда поступают и пострадавшие 
от обстрелов мирные жители с 
минно-взрывными травмами, и 
пациенты в тяжелом состоянии 
из-за обострившихся хрониче-
ских заболеваний, – пояснил глава 
минздрава Херсонской области 
Артыш Сат.

Как заверил главврач клиники 
РостГМУ Александр Альникин, в 
донском вузе и впредь будут под-
ставлять плечо коллегам. Кроме 
того, врачи клиники при необ-
ходимости ездят в ДНР, ЛНР и в 
Херсонскую область для оказания 
медпомощи населению.

Отличились ростовчане
На базе Национального детского технопарка в Минске прошел конкурс научно-технического творчества  
Союзного государства «Таланты XXI века». Около 300 юных участников из 16 регионов России и семи регио-
нов Республики Беларусь в течение недели боролись за звание лучших. 
– Донской регион представляли 14 школьников из Ростова-на-Дону, Каменска-Шахтинского, Таганрога,  
Азова и Аксайского района, – отметила и. о. министра общего и профессионального образования Ростов-
ской области Тамара Шевченко.
Участники конкурса защищали творческие проекты в семи секциях: робототехника, электроника, астроно-
мия и других. Среди абсолютных победителей – ученик лицея № 50 при ДГТУ Никита Полуян с проектом 
«Автономная платформа для сбора мусора с поверхности воды». Учащиеся ростовских школ № 80 и № 110 
Илья Соколов и Дмитрий Селезнев заняли призовые места со своими проектами «Управление компьютерной 
мышью посредством движения глаз» и «Фотографирование астрономических объектов и улучшение  
качества изображения с помощью специальных программ».
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Получать энергию…  
из всего

   НАУКА

Вера ВОЛОШИНОВА
v.voloshinova@don.media

Фото: пресс-служба ЮФу

Только самое лени-
вое информагент-
ство не только Дона, 

но и России не написало о 
перспективах использова-
ния открытия таганрогских 
ученых Инженерно-техно-
логической академии ЮФУ, 
позволяющего значитель-
но облегчить разложение 
воды путем электролиза на 
ее составляющие – водо-
род и кислород. «Молот» 
решил узнать, какие еще 
новые способы получения 
энергии появились в мире 
и каковы перспективы их 
использования.

Обойдёмся  
без платины

Но сначала об исследо-
вании, ставшем известным 
всей России (и не только: 
упомянутые результаты 
исследований ученых ЮФУ 
опубликованы в журнале 
Chemistry Europe). Оно про-
ведено под руководством 
ведущего научного сотруд-
ника научно-исследова-
тельской лаборатории тех-
нологии функциональных 
наноматериалов Татьяны 
Мясоедовой. Идея нового 

материала для катализатора элек-
тролиза воды принадлежит стар-
шему научному сотруднику того 
же Института нанотехнологий, 
электроники и приборостроения 
Инженерно-технологической ака-
демии ЮФУ, участнику програм-
мы постдоков ЮФУ (программы 
привлечения талантливых моло-
дых ученых для совместной ра-
боты над крупными проектами) 
Раджатсингу Калисулингаму.

Суть результатов проделанной 
работы в том, что исследователи 
взамен используемой платины 
(она дорогая и не всегда надежна 
как катализатор в эксплуатации) 
предложили использовать суль-
фид меди-молибдена на никелевой 
пене. Как катализатор в электроли-
зе он более надежен, не говоря уже 
о том, что стоит гораздо дешевле, 
чем упомянутый драгметалл. Этот 
сульфид обладает высокой элек-
тропроводимостью и долговечен. 
Как сообщила пресс-службе ЮФУ 
Татьяна Мясоедова, результат ис-
следований позволяет разработать 
технологию производства экологи-
чески чистого водорода и накоп-
ления энергии, что способствует 
переходу к устойчивой (зеленой!) 
энергетике.

Про бананы
Водородное топливо научились 

получать и из… бананов. Таков 
результат работы швейцарских 
ученых, которые, высушив кожуру 
тропического плода, при помощи 
ксеноновой лампы в реакторе суме-

ли получить биоуголь и… водород. 
Заметим, речь идет об отходах, 1 кг 
которых может дать 330 г биоугля и 
примерно 100 л водорода. Осталось 
всего ничего – создать соответ-
ствующую технологию, внедрить 
ее в производство и наладить сбор 
банановой кожуры.

Пошуметь и зарядиться
Идея превратить в энергию го-

родской шум, вибрацию воздуха от 
громких разговоров и от движений 
человека также принадлежит уче-
ным уже упомянутого Института 
нанотехнологий, электроники и 
приборостроения Инженерно-тех-
нологической академии ЮФУ.

Для такого преобразования ис-
следователи разрабатывают нано-
генераторы на основе углеродных 
нанотрубок, легированных азотом, 
которые преобразовывают весь 
шум в электрическую энергию. 
«Результаты исследования пока-
зывают, что легированные азотом 
углеродные нанотрубки являются 
превосходным кандидатом для 
разработки высокоэффективных 
наногенераторов», – цитирует 
пресс-служба ЮФУ руководи-

теля проекта Марину Ильину. 
Исследование опубликовано в 
журнале Low Power Electronics and 
Applications и поддержано Россий-
ским научным фондом.

Энергия волн
В Великобритании ученые на-

учились аккумулировать энергию 
волн при помощи устройства, 
напоминающего позвоночник, 
которое преобразует ее, исполь-
зуя генератор, в электрическую. 
Каждый мегаватт электроэнергии, 
полученной таким образом, стоит в 
два раза дешевле, чем тот, который 
получается с помощью ветра или 
солнечных батарей.

Не лишним будет напомнить, что 
энергия волн используется в при-
ливных электростанциях (ПЭС), 
одна из которых начала работать у 
берегов незамерзающего Баренцева 

моря в России в 1969 году. В 1990-х 
ее работа была приостановлена 
из-за финансовых трудностей. Но 
в 2000-х руководство РАО «ЕЭС 
России» решило восстановить ее 
работу и использовать в качестве 
экспериментальной базы. Правда, 
исследователи пока еще не пришли 
к единому мнению о пользе строи-
тельства ПЭС на берегах Охотского 
моря, в том числе на Камчатке.

И это еще далеко не все альтер-
нативные способы получения энер-
гии, которые, несомненно, будут 
использованы если не в ближай-
шем, то в далеком будущем. Как 
же был прав Пушкин, написав в 
свое время нынче звучащее иско-
верканным в подземных переходах: 
«О сколько нам открытий чудных 
готовит просвещенья дух, и опыт, 
сын ошибок трудных, и гений, па-
радоксов друг».

   ИТОГИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Этим летом различными 
формами отдыха в дет-
ских лагерях были охва-
чены 400 тысяч донских 
школьников; оздорови-
тельный эффект отмечен 
у 97,2% ребят, побывав-
ших в лагерях.

Эти цифры прозвучали 
на круглом столе комитета 
Законодательного собра-
ния Ростовской области 
по социальной политике, 
труду, здравоохранению 
и делам военнослужащих, 
посвященного итогам лет-
ней детской оздоровитель-
ной кампании на Дону.

По словам председателя 
комитета Елены Елисе-
евой, в летний период в 
области работали 29 заго-
родных детских лагерей, 
один палаточный и 830 
лагерей пришкольного от-
дыха. Кампания прошла 
успешно для всех ребят: 
в лагерях отдохнули и де-
ти-инвалиды, причем раз-
ных нозологий. За летний 
период работы лагерей не 
произошло ни одного чрез-
вычайного происшествия, 
не наблюдались вспышки 
массовых заболеваний. 
Елене Владимировне за-
помнился День профессий, 
который прошел в лагере 
«Мир». То есть ребята не 

   ЗДОРОВЬЕ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

11 октября – Всемирный день борьбы 
с ожирением. К сожалению, болезнь 
в наше время сильно «помолодела». 
Об этом и многом другом «Молоту» 
рассказала врач-эндокринолог  
Анастасия Шанина.

 – Что, кроме переедания, может 
вызвать ожирение? 
– Кроме избытка килокалорий ожи-

рение может быть вызвано патологи-
ей щитовидной железы, нарушением 
функции углеводного обмена, дефи-
цитом железа. Оно опасно тем, что 
при избыточной массе тела большую 
нагрузку испытывают опорно-двига-
тельный аппарат, коленные, тазобе-
дренные и голеностопные суставы. 
При увеличении объема жировой 
ткани увеличивается и объем цир-
кулирующей крови, а значит, может 
подниматься артериальное давление, 
нагрузку испытывает и сердечная 
мышца. Лишние килограммы могут 
накапливаться не только в подкож-
но-жировой клетчатке, но и в виде 
висцеральных жиров, которые оку-
тывают внутренние органы – печень, 
сердце, селезенку. Из-за этого наруша-
ется их кровоснабжение.

 – При каком весе можно говорить 
о начавшемся ожирении? 
– При индексе массы тела (ИМТ) 

от 25 до 30 считается, что имеется 
избыточный вес, значение индекса от 
30 до 35 говорит о наличии ожирения 
первой степени, от 35 до 40 – второй, 
от 40 – третьей.

просто отдыхали за городом, но и 
приобретали новые знания, кото-
рые помогут им в будущем.

Как заявила Янина Кудрявец, 
уполномоченная по организации 
оздоровительной кампании от 
областного минтруда, на посто-
янном контроле во время летней 
кампании были вопросы безопас-
ности. В лагерях Дона отдохнули 
ребята из Московской и Белгород-
ской областей, Ставропольского 
края, ЛНР и ДНР. При помощи 
федеральной программы в лагере 
«Спутник» появилось пять новых 
корпусов.

И. о. главы донского минобра 
Тамара Шевченко отметила, что 
в пришкольных лагерях отдохну-
ли более 52 тысяч ребят. В 282 из 
них прошли профильные смены. 
Продолжал работать всеобуч по 
плаванию, постигали ребята и азы 
финансовой грамотности.

И. о. министра здравоохране-
ния региона Елена Теплякова 
отчиталась о том, что медосмотр 
прошли все ребята, которые вре-
менно трудились летом, а также 
подростки 14–17 лет, отправляю-
щиеся в загородные лагеря.

Рекомендации круглого стола 
были посвящены обеспечению 
детей участников СВО путевка-
ми для отдыха. Местным вла-
стям рекомендовано принять 
участие в конкурсе федераль-
ной программы реконструкции 
инфраструктуры детского отды-
ха: благоустройство территорий 
и оснащение новых корпусов в 
случае выделения федерального 
финансирования должно быть 
профинансировано в том числе из 
муниципальных бюджетов.

Набрались здоровья

цифра

Около 100 л  
водорода может дать сжи-
гаемый в реакторе 1 кг ба-
нановой кожуры

   Идея нового материала для катализатора электролиза воды 
принадлежит участнику программы постдоков ЮФУ Раджатсингу 
Калисулингаму. Работы выполнены под руководством ведущего 
научного сотрудника научно-исследовательской лаборатории 
технологии функциональных наноматериалов Татьяны Мясоедовой

 – Какие ме-
тоды лечения 
существу-
ют, и какие 
использовать 
нельзя? 
– В арсенале 

эндокринолога по 
борьбе с ожирени-
ем есть много раз-
ных методов, начиная 
с диетотерапии и закан-
чивая инъекциями. Каждый 
из методов определяется врачом. Однако совсем неправильно 
применять в лечении ограничение питания. Оно всегда долж-
но быть сбалансированным, без запретов, ограничения могут 
касаться только объема порций.

 – Какова вероятность, что после похудения вес вернется? 
– Снижение веса – это формирование дефицита килока-

лорий. Если человек создает в своем рационе дефицит кило-
калорий, то он будет снижать вес. Если он сбалансированно 
питается, но вес не снижается либо растет, значит, пациент де-
лает что-то неправильно. Вероятность, что вес вернется, если 
придерживаться здорового питания, минимальна.

 – Какие заболевания развиваются при ожирении? 
– При ожирении развивается метаболический синдром – это 

синдром, при котором повышаются уровни глюкозы, холесте-
рина и артериальное давление. Соответственно, это влечет 
за собой формирование инсулинорезистентности, сахарного 
диабета, повышается риск сердечно-сосудистой патологии, 
на фоне появления тромбов могут формироваться инфаркты 
и инсульты. Поэтому ожирение – это не просто проблема 
внешнего вида человека, это еще и большой риск сопутствую-
щих заболеваний, которые являются «немой эпидемией».

 – Люди какого возраста чаще страдают ожирением? 
– В последнее время часто говорят о детском и подрост-

ковом ожирении, но на самом деле эта болезнь не имеет 
возраста. В любой возрастной категории малоподвижный 
образ жизни, несбалансированное питание, отсутствие ре-
жима сна вызывают дисбаланс гормонов, которые должны 
вырабатываться ночью, из-за этого повышается аппетит, 
что часто и приводит к болезни.

Фото: mc-womens-tim
e.ru

   К УЛЬТ У РА

Людмила ДЬЯЧЕНКО 
office@don.media

Донская публичная биб-
лиотека два дня была 
территорией фестиваля 
китайской культуры.

Его приурочили к дате 
основания КНР, этот день 
приходится на 1 октября. 
Следующий фестиваль со-
стоится через год и станет 

Китае. По легенде, он живет на Луне, 
есть лунные пятна, по очертаниям по-
хожие на него, – пояснила Вера Коле-
сова, организатор фестиваля, культу-
ролог, сотрудник центра международ-
ных информационных ресурсов ДГПБ, 
преподаватель китайского языка.

Некоторые участники, зарегистриро-
вавшиеся на этот мастер-класс, успели 
до него побывать и на другом – по из-
готовлению китайских зонтиков. Сюда 
заглядывали как желающие приоб-
щиться к оригами, так и любопытству-
ющие. Наблюдать, как другие творят 
зонтики из бумаги, действительно 

еще масштабнее, ведь республике 
исполнится 75 лет.

В программе были уроки 
китайского языка, чайные цере-
монии, выступления музыкан-
тов, игравших на традиционных 
инструментах, мастер-класс по 
каллиграфии, показательные 
выступления мастеров боевых 
искусств.

Быстрее всего закончилась 
регистрация на мастер-класс по 
изготовлению лунного кролика.

– Лунный кролик – символ 
празднования середины осени в 

было увлекательно. А как делать зонтики из бумаги, учила 
Наталья Коваленко, заведующая отделом абонемента ДГПБ.

На дневных фестивальных мероприятиях было больше 
детей и сопровождающих их взрослых, на вечерние подтяну-
лись молодежь и ростовчане постарше.

– Это осознанная аудитория, интересующаяся чайными 
церемониями и боевыми искусствами, – прокомментировала 
Вера Колесова.

Она проводила мастер-классы по китайскому языку и 
каллиграфии, рассказывала про логику и устройство иерог-
лифов. Они быстрее запоминаются, если всматриваться в их 
рисунок и придумывать ассоциации, ведь в них заложены 
слова и наблюдения китайцев за природными явлениями. 
Например, иероглиф «огонь» можно сразу запомнить, потому 
что он похож на костер.



Извещение о согласовании проекта  
межевания земельного участка

Кадастровым инженером Тарасенко Ольгой Ни-
колаевной, квалификационный аттестат 34-11-113, 
почтовый адрес: 346200, Ростовская область, Ка-
шарский район, сл. Кашары, ул. Ленина 57, e-mail: 
ont253@mail.ru, телефон: 8-928-767-08-35, подго-
товлен проект межевания земельного участка в 
связи с выделением земельных долей из общей до-
левой собственности на земельный участок, зем-
ли сельскохозяйственного назначения общей пло-
щадью 9305976 кв.м. Кадастровый номер исходно-
го земельного участка 61:16:0600021:308, место-
положение: Ростовская область, Кашарский район. 
Местоположение установлено относительно ори-
ентира, расположенного в границах участка. Ори-
ентир границы бывшего ТОО «Индустрия». Заказчи-
ком кадастровых работ является Березуцкая Юлия 
Федоровна, проживающая по адресу: Ростовская 
область, г.Таганрог, ул.Ломоносова, д.59/1, кв.48. 
Телефон: 8-918-853-04-39. Проект подготовлен в 
связи с намерением заказчика выделить земель-
ные доли в соответствии с Федеральным Законом 
№101-ФЗ от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» с изменениями, до-
полнениями, вступившими в действие с 31.07.2005 
г. и 01.07.2011 г. Ознакомиться с проектом межева-
ния, направить обоснованные возражения относи-
тельно размера и местоположения границ земель-
ного участка, выделяемого в счет земельных долей, 
а так же предложения о доработке проекта межева-
ния земельных участков после ознакомления с ним, 
заинтересованные лица могут по адресу:346200, 
Ростовская область, Кашарский район, сл.Кашары, 
ул.Ленина, 57. При себе иметь документ, удостове-
ряющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок. Ознакомиться с проектом ме-
жевания, направить предложения о его доработке, 
а также направить обоснованные возражения отно-
сительно размера и местоположения границ земель-
ного участка, выделяемого в счет земельных долей, 
заинтересованные лица могут в течение 30 дней с 
момента опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании проекта  
межевания земельного участка

Кадастровым инженером Тарасенко Ольгой Ни-
колаевной, квалификационный аттестат 34-11-113, 
почтовый адрес: 346200, Ростовская область, Ка-
шарский район, сл. Кашары, ул. Ленина 57, e-mail: 
ont253@mail.ru, телефон: 8-928-767-08-35, подго-
товлен проект межевания земельного участка в 
связи с выделением земельных долей из общей до-
левой собственности на земельный участок, зем-
ли сельскохозяйственного назначения общей пло-
щадью 2511018 кв.м. Кадастровый номер исходно-
го земельного участка 61:16:0600017:67, местополо-
жение: Ростовская область, Кашарский район, при-
мерно в 10 км от ориентира х.Калашников по на-
правлению на юго-восток. Заказчиком кадастро-
вых работ является Труба Людмила Ивановна, про-
живающая по адресу: Ростовская область, Кашар-
ский район, х.Калашников, пер.П.Яценко, дом 7. Те-
лефон: 8-929-819-97-44.

Проект подготовлен в связи с намерением заказ-
чика выделить земельные доли в соответствии с Фе-
деральным Законом №101-ФЗ от 24.07.2002 г. «Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния» с изменениями, дополнениями, вступившими 
в действие с 31.07.2005 г. и 01.07.2011 г.

Ознакомиться с проектом межевания, направить 
обоснованные возражения относительно размера 
и местоположения границ земельного участка, вы-
деляемого в счет земельных долей, а так же пред-
ложения о доработке проекта межевания земель-
ных участков после ознакомления с ним, заинте-
ресованные лица могут по адресу:346200, Ростов-
ская область, Кашарский район, сл.Кашары, ул.Ле-
нина, 57. При себе иметь документ, удостоверяю-
щий личность, а также документы о правах на зе-
мельный участок. Ознакомиться с проектом меже-
вания, направить предложения о его доработке, а 
также направить обоснованные возражения относи-
тельно размера и местоположения границ земель-
ного участка, выделяемого в счет земельных долей, 
заинтересованные лица могут в течение 30 дней с 
момента опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании проекта  
межевания земельного участка

В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2002 г. № 
101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственно-
го назначения», настоящим извещением уведомля-
ем участников долевой собственности на земельный 
участок с кадастровым номером 61:42:0600025:195 
о месте и порядке ознакомления с проектом меже-
вания земельного участка, образованного в счет зе-
мельных долей. Предметом согласования являются 
размер и местоположение границ выделяемого зе-
мельного участка. Заказчиком проекта межевания 
земельного участка является Головко Елена Васи-
льевна, почтовый адрес: 346015, Ростовская об-
ласть, Чертковский район, х. Павловка, ул. Заречная, 
д. 5, контактный телефон 8-988-537-70-60. Проект 
межевания земельного участка подготовлен кадас-
тровым инженером Ильченко Людмилой Геннадьев-
ной, почтовый адрес: 346130, Ростовская обл., Мил-
леровский район, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, 
д.18/20, кв.1, контактный телефон 89034006520, 
адрес электронной почты: lyud.ilch@yandex.ru. Ка-
дастровый номер исходного земельного участка – 
61:42:0600025:195. Адрес (местоположение): Ме-
стоположение установлено относительно ориенти-
ра, расположенного в границах участка. Почтовый 
адрес ориентира: Ростовская обл., р-н Чертковский, 
в границах кадастрового квартала 61:42:60 00 25, 
рабочие участки №2, 3, 4, 5, 18, 19, 20, 21, 22, 26, 40, 
41, 42, 43, 48, 49, 53, 54, 55, 56, 57, 59, 60, 62, 66, 67, 
70, 71, 72, 73, 74, 78, 87, 89, 91, 92, западная часть 
рабочего участка №83, пастбищные участки №1, 5, 
7, 8, 9, 10, 13, 14, 17, 22. Все заинтересованные лица 
могут ознакомиться с проектом межевания образу-
емого земельного участка и направить предложе-
ния о доработке проекта межевания, обоснован-
ные возражения относительно размера и местопо-
ложения границ земельного участка, выделяемого 
в счет земельных долей, в течение 30 дней с момен-
та опубликования настоящего извещения по адре-
су: 346130, Ростовская обл., Миллеровский район, 
г. Миллерово, ул. Карла Маркса, д.18/20, кв.1, (с по-
недельника по пятницу, с 9.00 до 15.00) При согла-
совании при себе иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о правах на земель-
ный участок (долю).

Извещение о согласовании проекта  
межевания земельного участка

В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2002 г. № 
101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственно-
го назначения», настоящим извещением уведомля-
ем участников долевой собственности на земельный 
участок с кадастровым номером 61:42:0600025:195 
о месте и порядке ознакомления с проектом меже-
вания земельного участка, образованного в счет зе-
мельных долей. Предметом согласования являются 
размер и местоположение границ выделяемого зе-
мельного участка. Заказчиком проекта межевания 
земельного участка является Тенина Наталья Бо-
рисовна, почтовый адрес: 346711, Ростовская об-
ласть, Аксайский район, п. Реконструктор, ул. Ми-
чурина, д.3, кв.5, контактный телефон 8-951-507-
70-78. Проект межевания земельного участка под-
готовлен кадастровым инженером Ильченко Люд-
милой Геннадьевной, почтовый адрес: 346130, Рос-
товская обл., Миллеровский район, г. Миллерово, ул. 
Карла Маркса, д.18/20, кв.1, контактный телефон 
89034006520, адрес электронной почты: lyud.ilch@
yandex.ru. Кадастровый номер исходного земельно-
го участка – 61:42:0600025:195. Адрес (местополо-
жение): Местоположение установлено относитель-
но ориентира, расположенного в границах участ-
ка. Почтовый адрес ориентира: Ростовская обл., 
р-н Чертковский, в границах кадастрового кварта-
ла 61:42:60 00 25, рабочие участки №2, 3, 4, 5, 18, 
19, 20, 21, 22, 26, 40, 41, 42, 43, 48, 49, 53, 54, 55, 56, 
57, 59, 60, 62, 66, 67, 70, 71, 72, 73, 74, 78, 87, 89, 91, 
92, западная часть рабочего участка №83, пастбищ-
ные участки №1, 5, 7, 8, 9, 10, 13, 14, 17, 22. Все заин-
тересованные лица могут ознакомиться с проектом 
межевания образуемого земельного участка и на-
править предложения о доработке проекта межева-
ния, обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ земельного участ-
ка, выделяемого в счет земельных долей, в течение 
30 дней с момента опубликования настоящего из-
вещения по адресу: 346130, Ростовская обл., Мил-
леровский район, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, 
д.18/20, кв.1, (с понедельника по пятницу, с 9.00 до 
15.00) При согласовании при себе иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок (долю).

ИНФОРМАЦИЯ
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

11 лет за две фотки
Житель Ставрополя Ники-

та Беликов получил в Южном 
окружном военном суде 11 лет 
лишения свободы за подготовку 
теракта. Об этом рассказали в 
пресс-службе ведомства.

Установлено, что Беликов доб-
ровольно вступил в запрещенную 
террористическую организацию 
«Азов». Видеозапись с присягой 
он отправил своему куратору по 
почте, а сам приступил к выполне-
нию первого задания. Для этого он 
сфотографировал здания спортив-
но-тренировочного центра «Став-
рополь Арена» и Ставропольской 
городской думы. Сотрудники ФСБ 
не стали ожидать развития собы-
тий и задержали «азовца»-неофита.

Получил по заслугам
Шесть девочек в возрасте от 

девяти до 14 лет, проживающих 
в Орловской, Брянской, Новоси-
бирской, Курской и Ростовской 
областях, признаны потерпев-
шими по уголовному делу в от-
ношении 26-летнего ростовчани-
на-педофила.

Целых два года озабоченный 
гражданин целенаправленно заво-
дил в соцсетях знакомства с девочка-
ми, вступая в переписку интимного 
содержания. В его компьютере были 
обнаружены фотографии обнажен-
ных малолетних девочек, которые он 
также распространял в Сети.

Как сообщили в региональном 
управлении Следкома РФ, суд на-
значил любителю детской «клуб-
нички» 13 лет строгого режима.

Несчастья на дороге
8 октября на автомагистрали 

М-4 под Каменском-Шахтин-
ским зерновоз столкнулся с 
другим большегрузом и пере-
вернулся.

В результате большой участок 
дороги оказался засыпан зерном. 
Движение было перекрыто в обо-
их направлениях. Длина затора 
составляла до 20 км, причем ситуа-
цию усугублял сильный ливень. 
Движение по трассе было затруд-
нено на протяжении всего дня.

Трагедией обернулось ДТП на 
трассе Ростов-на-Дону – Волго-
донск, также сообщили в отделе 
пропаганды областного управле-
ния ГИБДД. КамАЗ с прицепом 
занесло на мокрой трассе, грузовик 
вылетел на встречную полосу дви-
жения и подмял под себя «Газель», 
водитель которой погиб на месте. 

Афганец-«решала»
Перед Аксайским районным 

судом предстал уроженец Респуб-
лики Афганистан Фавад Моха-
мад Амин Ризае, который пытал-
ся выступить в роли «решалы».

Как установлено следствием и 
судом, Ризае получил от инди-
видуального предпринимателя 
300 тысяч рублей для передачи 
неустановленным сотрудникам 
правоохранительных органов. За 
эти деньги они якобы пообещали 
не проводить проверки коммерче-
ской деятельности ИП.

На основании материалов, пе-
реданных оперативниками ФСБ 
России в региональное управление 
Следственного комитета России, 
было возбуждено уголовное дело 
по статье «Посредничество во 
взяточничестве». Суд приговорил 
афганца к четырем с половиной 
годам лишения свободы в исправи-
тельной колонии общего режима.

Курьера обокрали
К ростовским полицейским 

обратился за помощью молодой 
человек, работающий достав-
щиком продуктов. Он заявил о 
краже личного электровелосипе-
да, на котором развозил заказы.

Двухколесный транспорт стои-
мостью 80 тысяч рублей был не-
надолго оставлен возле склада в 
Ленинском районе. Похитителю 
хватило нескольких минут.

Оперативники угрозыска вы-
числили и задержали 28-летнего 
бомжа. Он признался, что приме-
тил электровелосипед, оставлен-
ный без противоугонной системы. 
Добычу успел сдать в ломбард, 
а деньги потратить. Возбуждено 
уголовное дело по статье «Кража». 
Бомжа будут судить, а курьер пока 
ходит пешком.

Понятный интернет
На площадке ДГПБ в течение Недели пожилого человека сошлись сильнейшие «серебряные» пользователи персо-
нального компьютера: там проходил XI чемпионат «Понятный интернет» по компьютерному многоборью.
В этом году для участия в чемпионате подано 37 заявок. Среди них и шла борьба за звания «Начинающий пользова-
тель ПК» и «Уверенный пользователь ПК».
– Чемпионат проводится ежегодно для популяризации среди граждан пожилого возраста владения компьютерными 
технологиями для успешной адаптации в информационной среде. Более чем за 10 лет обучение на курсах компью-
терной грамотности при университетах третьего возраста прошли обучение уже 33 тысячи жителей Дона, – расска-
зал замгубернатора региона Андрей Пучков.
Самой старшей участницей стала получатель услуг Ростовского дома-интерната для пожилых и инвалидов № 2 Свет-
лана Светличная, ей 82 года. Она признана абсолютным победителем в номинации «Уверенный пользователь ПК».
А в номинации «Начинающий пользователь ПК» первое место завоевал Вячеслав Яшкин – получатель социальных 
услуг ДИПИ Семикаракорского района.
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Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

С июня по сентябрь 2023 
года на территории «Тав-
риды» – платформы воз-
можностей для молодых 
деятелей творческих ин-
дустрий, культуры и искус-
ства – прошло семь тема-
тических образователь-
ных заездов.

Эти мероприятия про-
водят в процессе реали-
зации федерального про-
екта «Развитие системы 
поддержки молодежи» на-
ционального проекта «Об-
разование». В этом году 
гранты для воплощения 
в жизнь своих проектов 
получили два участника 
из Ростовской области. 
Они рассказали «Молоту» 
о собственных задумках.

Дарья Хачикова, сту-
дентка Ростовского филиа-
ла ВГИКа имени Сергея 
Ге ра си мова ,  реж иссе р 
анимации и иллюстратор, 
выиграла грант в размере 
600 тысяч рублей.

– Мой проект – мастерская 
«Кадр за кадром». Это место, 
в котором мы будем вместе с 
прошедшими отбор ребятами 
изучать советскую анимацию, 
знакомиться с мастерами, – сооб-
щила она. – Разделим участников 
на четыре группы, в дальней-
шем они будут создавать четыре 
мультфильма в техниках ручной 
анимации (в нее входят куколь-
ная, пластилиновая анимация, 
масло по стеклу и бумажная пе-
рекладка). 

Двое первых
Мы хотим, чтобы основой к 
мультфильмам послужил лите-
ратурный материал. Выберем 
интересные для режиссерской 
разработки произведения и пред-
ложим ребятам поразмышлять, 
как можно сделать из них мульт-
фильм. Наш проект нацелен на 
то, чтобы люди учились работать 
в команде, у каждого в своей 
группе будут обязанности: кто-
то станет режиссером, кто-то 
– художником анимации. Но 
все обязательно поучаствуют 

в создании самой анима-
ции. Готовый мультфильм 

участники представят 
на большом экране и 

расскажут о своем 
опыте.

Д е н и с  К л и -
менко, актер Та-
ганрогского ка-
мерного театра, 
выиграл грант в 
размере 320 ты-
сяч рублей.

– В 2019 году 
я пришел в моло-

дежн у ю ст удию 
Таганрогского ка-

мерного театра, – по-

делился он. – В прошлом году его 
художественный руководитель 
Людмила Илюхина предложила 
нам, молодым актерам, поехать 
на образовательный заезд «Таври-
ды», который назывался «Главная 
сцена» и был посвящен театру. 
Проект «ТаКТичные чтения» – 
это серия читок пьес современ-
ных драматургов, темы которых 
ост ро волну ют сегодн яшнюю 
молодежь. Он был придуман глав-
ным режиссером «ТаКТа» Нонной 
Малыгиной. Я предложил развить 

эту идею в полноценный соци-
альный проект, чтобы сделать 
его полностью бесплатным для 
молодежи. Одна из главных задач 
«ТаКТичных чтений» – сделать 
так, чтобы диалог между поколе-
ниями подростков и их родителей 
и педагогов возник не только во 
время читки и обсуждения пьес, 
но продолжился и далеко за пре-
делами зрительного зала. Наш 
проект реализуется при поддерж-
ке организаций «Росмолодежь.
Гранты» и «Таврида».

Как совместить счастье с деньгами «Осенняя рапсодия»  
прозвучала в Каменоломнях   БИЗНЕС И ЖИЗНЬ

Людмила ДЬЯЧЕНКО 
office@don.media

Писательница Дарья Дон-
цова дала наставления 
ростовским предприни-
мателям, как не остаться 
с полным кошельком и раз-
битым сердцем.

Ее пригласили в наш город 
организаторы конференции 
по автоматизации бизнеса. 
Рекламные видеоролики 
перемежались с выходами на 
сцену приезжих гуру продаж 
и рассказами местных пред-
принимателей.

Выступление Дарьи Дон-
цовой смотрелось особня-
ком, может быть, потому 
что она ничего не приу-
крашивала и говорила о 
жизненных испытаниях, ко-
торые поджидают человека 
на старте делового успеха.

– Я не знала, что она та-
кая мудрая женщина, и что 
Дарья Донцова – псевдоним 
Агриппины Донцовой, – 
поделилась впечатлениями 
одна из посетительниц кон-
ференции.

Мечты  
о прежней жене

По наблюдениям писа-
тельницы, личное счастье 
часто приносится в жертву 
успешному делу, особенно 
у женщин. Восемь из де-
сяти предпринимательниц 
на пути к успеху теряют 
семью. Происходит это не-
заметно.

Сначала кажется, что наступило 
счастье, ведь так прекрасно, что 
ты уже не считаешь копейки и 
не просишь мужа выделить тебе 
сумму на маникюр. Ты уже сама 
покупаешь себе шубу, причем не 
на последние деньги.

– Когда вы в начале пути, спро-
сите себя, как изменится ваша 
личная жизнь, и честно ответьте, 
а потом двигайтесь дальше, – под-
черкнула Дарья Донцова.

В первый раз муж-бюджетник 
будет в восхищении, что его жена 
купила шубу на деньги, заработан-
ные от продажи своих пирожных. 
Потом последуют претензии.

Успех жены – лишения для 
мужа, ведь у него больше нет 
горячих завтраков и «той жены». 
Она увлечена идеей открыть свою 
кондитерскую.

Позитивный сценарий: супруг 
помогает, и бизнес жены становит-
ся семейным бизнесом, но такое 
бывает реже.

Тоска по маленькой  
квартире

У мужчины, ставшего на путь 
предпринимательства, свои испы-
тания. Он весь в делах и шипит на 
жену: «Не пиши мне ничего, у меня 
совещание».

Она входит в его положение, по-
нимает, соглашается, что супруг 
сильно занят и немудрено забыть 
про день рождения – ее, ребенка и 
тем более тещи. Эту ситуацию Да-
рья Донцова сравнила с сидением 
на гранате, которая в конце концов 
взорвется.

Критическая масса накаплива-
ется, и однажды жена вскипает. 
Ей надоело, что у мужа вечером 
хватает сил погладить собаку, а 
уделить внимание ей – не хватает. 

Она уже ничего не хочет, и вооб-
ще, счастье в семье было, когда 
жили в маленькой квартире.

Муж может бросить эту жену 
и найти другую, потом следую-
щую. Есть много историй, когда 
спустя годы мужчина понимает, 
что единственной и незамени-
мой была первая жена.

Позитивный вариант: жена 
помогает мужу в бизнесе и ста-
новится его боевой подругой.

Вера в то,  
что всё получится

Трансформируются отноше-
ния предпринимателя и с дру-
гими людьми.

– Друзья – это не те люди, 
которые вместе с вами на пике 
вашего успеха. Важно, не кто 
когда к вам пришел, а кто когда 
от вас ушел, – отметила Дарья 
Донцова.

Окружающие могут завидо-
вать, предать в трудную ми-
нуту. Отказывают в помощи и, 
напротив, подают руку часто 
те, о ком ты даже не мог так 
подумать.

Словом, часто испытания биз-
несом так страшны, что лучше 
его и не начинать. Но если очень 
хочется делового успеха, то 
надо шагать к нему, несмотря ни 
на что. И не надо соглашаться, 
что в городе уже есть 15 конди-
терских, поэтому 16-я не нужна.

Следует перестать общаться 
с друзьями, которые говорят, 
мол, зачем так много работать, 
– это скрытая зависть. Не надо 
верить тому, кто убеждает, что 
у вас ничего не получится. Все 
получается у того, кто верит и 
продолжает делать хотя бы ма-
ленькие шаги к цели.
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   В проекте Дениса Клименко примут участие девять актеров театра

Фото из личного архива героя публикации

   Дарья Хачикова научит молодежь 
работать с анимацией

   ВЫСТАВКА

Сергей БЕЛИКОВ, office@don.media

В местном краеведческом музее от-
крылась персональная выставка ху-
дожника Владимира Клименко под 
таким названием. На ней было пред-
ставлено около 90 его работ, в ос-
новном в пейзажном жанре. Но есть 
также портреты, натюрморты и даже 
копии картин известных мастеров.

Многие полотна написаны в 1980–
1990-е годы, но имеются и работы, 
созданные буквально в этом году. 
Это «Осень в Кадамовке», «Родина», 
«Хутор Виноградный» и «Сирень».

Разделить с Владимиром Петро-
вичем его радость пришли более 
100 человек, в основном жители 
Октябрьского района. Но были и 
гости издалека. Друзья и знакомые 
приехали из Москвы, Сочи, Архан-
гельска, Ростова, Новочеркасска, 
Шахт, Красного Сулина.

– Нынешняя выставка – это не 
просто подведение итогов моей 
деятельности за какой-то период, – 
сказал Клименко во вступительном 
слове. – Это возможность собрать 
дорогих мне людей, с которыми я 
не виделся долгое время. А еще это 
способ прикоснуться к прекрасно-
му, расслабиться, отдохнуть душой 
и сердцем.

В этом году Владимир Петрович 
отметил солидный юбилей, но, гля-
дя на него, думаешь: да нет, какие 
70, ему и 50 лет не дашь! Высокий, 
крепкий, прямой, блеск в глазах. Кли-
менко создал около 500 живописных 
полотен. Некоторые из них находятся 
в частных коллекциях России, США, 
Нидерландов и Польши.

Первая персональная выставка 
Владимира Петровича состоялась 
в 1997 году в Шахтах. На ней была 
продана первая картина живопис-
ца. Ее приобрел гражданин Сое-
диненных Штатов. Потом были 
выставки в Шахтинском ДК, биб-
лиотеке имени Ленина и других 
местах. Четырежды Владимир вы-
ставлялся в Ростове, последний раз 
– в 2014 году. И вот – в музее посел-
ка Каменоломни. На открытии Кли-
менко подарил свою картину гостье 
из Архангельска Татьяне Кузнецо-
вой, преодолевшей 2000 км, чтобы 
попасть на праздник.

– Я увидел наш край таким, 
каким никогда раньше не видел 
– чистым, бескрайним, заворажи-
вающим, – делится впечатлениями 
посетитель выставки Даниил Кун-
дрюков. – У меня вдруг получилось 
углядеть красоту в простых вещах. 
Раньше я ничего такого не замечал. 
И вдруг обнаружил…

Одно за другим следовали по-
здравления от благодарных по-
клонников Владимира Петровича, 
в том числе по скайпу из Нидер-
ландов от родных и друзей. Худож-
нику вручались подарки и цветы. 
Гости услышали музыку, испол-
ненную на арфе, песни под гитару 
и без нее. Скучно не было никому.

Очень понравилась всем любо-
пытная забава: Владимир Петрович 
установил чистое полотно, смешал 
краски и предложил гостям совмест-
но нарисовать картину. Сначала 
народ стеснялся, но затем выстрои-
лась целая очередь из желающих по-
участвовать в создании «шедевра».

Кто не попал на открытие, может 
посетить «Осеннюю рапсодию» 
до 1 ноября.



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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«Краснодар» – «Ростов» – 3:2 (0:2)

«Краснодар»:  Сафонов, Волков, Алонсо, Тормена, Оласа, Кади (Ба-
няц, 88), Баши (Ахметов, 79), Черников, Сперцян, Кривцов (Олусегун, 
79), Кордоба.
«Ростов»:  Песьяков, Вахания, Осипенко, Мелехин, Чернов (Терентьев, 
90), Уткин, Глебов, Миронов, Ионов (Тугарев, 81), Мохеби, Голенков 
(Комличенко, 77).
Голы:  Глебов, 23 (0:1); Мохеби, 41 (0:2); Сперцян, 50 (1:2); Комличенко, 
80 (автогол, 2:2); Кордоба, 90 (3:2).
Предупреждения:  Волков, 15; Черников, 51; Мелехин, 54; Кади, 60; 
Ивич, 60; Сперцян, 61; Мохеби, 70; Комличенко, 78.

   Юлия Манагарова забросила шесть мячей

Два разных

  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
проиграл в южном дер-
би «Краснодару». По ходу 

матча «желто-синие» выигрывали 
два мяча, но удержать преимуще-
ство не смогли.

Идеальная половина
«Ростов» подходил к матчу в 

статусе аутсайдера. Наша коман-
да давно не знала вкуса побед, а 
«Краснодар» уверенно лидировал 
в турнирной таблице. Не стоит за-
бывать и о том, что «желто-синие» 
традиционно неудачно играют в 
Краснодаре.

Начало получилось для ростов-
чан обнадеживающим. Защита не 
допускала ошибок и практиче-
ски ничего не дала создать атаке 
«Краснодара». Пару раз Джон 
Кордоба пытался убежать в отрыв, 
но его попытки пресекал Илья 
Вахания.

До 23-й минуты матч шел в раз-
меренном темпе. Ровный ход игры 
нарушил вратарь Матвей Сафонов, 
выбивший мяч на Алексея Ионо-
ва. Футболист «Ростова» вошел в 
штрафную и отдал пас на набега-
ющего Данила Глебова, который 
не промахнулся.

После гола «Ростов» не отошел 
назад. Команда отлично прессин-
говала, не давая сопернику спо-
койно разгонять атаки. Хозяева 
поля постепенно начали нервни-
чать, ведь у них практически ни-
чего не получалось.

На 36-й минуте Сафонов устро-
ил «пожар» в штрафной, который 
каким-то чудом не завершился 
голом – защитник «Краснодара» 
в последний момент снял мяч с 
ноги Ионова.

Через пять минут мяч все же 
залетел в ворота «Краснодара». 
Евгений Чернов навесил с фланга 
в штрафную, Егор Голенков вы-
играл верховое единоборство и 
скинул мяч на Мохаммада Мохе-
би. Иранец с близкого расстояния 
послал мяч в верхний угол.

Первый тайм «Ростов» провел 
практически идеально и заслу-
женно вел 2:0.

Провал
Однако расслабляться ростов-

ские болельщики точно не могли. 
В последних двух матчах «Ростов» 
уже упускал преимущество в два 
мяча. В начале тайма наши могли 

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный 
клуб «Ростов-Дон» в Зве-
нигороде в непростом по-
единке обыграл «Звезду».

В первом тайме на пло-
щадке развернулась упор-
ная борьба. Обе команды 
не могли оторваться в счете, 
их все время разделял ми-
нимальный задел. Донские 
красавицы ушли на перерыв 
с небольшим преимуще-
ством 15:14, но реализация 
моментов оставляла желать 
лучшего.

В начале второго тайма 
все изменилось. Ростовчан-
ки забросили шесть безот-
ветных мячей, дав понять, 
что настроены серьезно. 
После этого «Ростов-Дон» 
немного расслабился, но со-
перниц к себе не подпускал. 

Донские звёзды

снять все вопросы, но Голенков, 
выйдя один на один с вратарем, 
не сумел поразить ворота, попав 
в дальнюю штангу.

Ответ «Краснодара» последовал 
незамедлительно. Эдуард Сперцян 
получил мяч на линии штрафной 
и точным ударом поразил дальний 
угол. Мяч вылетел из-под защит-
ника, Сергей Песьяков удара не 
видел и шансов выручить команду 
практически не имел.

В этот момент стало тревож-
но. Интересная игра «Ростова» 
буквально испарилась. Уже через 
три минуты Кордоба мог сравнять 
счет, но Песьяков вышел победи-
телем из дуэли с нападающим.

Постепенно страсти на поле 
накалялись. Было много стычек, 
которые арбитр пытался тушить 
желтыми карточками. Разбитие 
игры на эпизоды было на руку 
«Ростову», который имел мини-
мальное преимущество.

На 75-й минуте хозяева поля 
имели еще один стопроцентный 
шанс восстановить равновесие, 
но Кади с нескольких метров не 
попал по воротам. Гол назревал, 
и через шесть минут краснодарцы 

«Кондоры» в пике
Хоккейный клуб «Ростов» 

потерпел еще два поражения в 
выездной серии.

Поединок против «Рубина» 
получился для ростовчан про-
вальным с точки зрения резуль-
тата. Донские хоккеисты стара-
лись, но этого оказалось мало. 
Хозяева льда в двух стартовых 
периодах забросили по одной 
шайбе, сохранив свои владения 
в неприкосновенности. В треть-
ем периоде «Рубин» сделал счет 
разгромным – 4:0.

Матч против «Звезды» был 
более успешным, но результат и 
на этот раз оказался неудачным. 
Москвичи дважды выходили впе-
ред, а ростовчане их догоняли. За 
12 минут до финальной сирены 
фарм-клуб ЦСКА забросил еще 
одну шайбу, но на этот раз пре-
имущество уже не упустил – 3:2.

– Не смогли удержать счет, 
опять непонятные ошибки. Вроде 
бы есть желание и задор, ребята 
стараются, но все время находит-
ся кто-то, кто не выдерживает на-
пряжения. Очень обидно... Будем 
работать дальше, – сказал после 
матча наставник «кондоров» Гри-
горий Пантелеев.

После этих матчей «Ростов» за-
нимает четвертой строке с конца 
турнирной таблицы. В 14 матчах 
«кондоры» набрали девять очков.

Теннисный счёт
Женская команда футболь-

ного клуба «Ростов» в Самаре 
разгромила местные «Крылья 
Советов».

В этом сезоне ростовчанки 
редко радуют болельщиков кра-
сивыми победами. Матч на бере-
гах Волги можно смело назвать 
одним из лучших в исполнении 
«желто-синих».

Счет на 14-й минуте открыла 
Юлия Запотичная. В концовке 
тайма ростовчанки забили еще 
два гола, сделав серьезную заяв-
ку на победу. Отличились Лина 
Юхаева и Ольга Пестерева.

Во втором тайме «Ростов» про-
должил куражиться. Светлана 
Винникова и Надежда Колтако-
ва сделали счет неприличным. 
Окончательный результат матча 
в добавленное время установила 
Юлия Запотичная, оформившая 
дубль. Уверенная победа «Рос-
това» со счетом 6:0.

К сожалению, в заключитель-
ной части сезона ростовчанки 
не будут бороться за медали. В 
первой части турнира «Ростов» 
занял седьмое место и теперь бу-
дет участвовать только в борьбе 
за 7–12-ю строчки в турнирной 
таблице. В прошлом году рос-
товчанки до последнего прини-
мали участие в гонке за призовые 
места.

Тройка игроков
Валерий Карпин вызвал трех 

футболистов «Ростова» на това-
рищеские матчи против Кении 
и Камеруна.

В расположение национальной 
команды отправились защитник 
Максим Осипенко и полузащит-
ники Данил Глебов и Даниил 
Уткин. Другие игроки «Ростова» 
на этот раз вызов в сборную Рос-
сии не получили. Всего в список 
Карпина вошли 29 футболистов.

Учебно-тренировочный сбор 
национальной команды пройдет 
с 9 по 16 октября. 12 октября 
сборная России в Москве сыграет 
против Камеруна, а 16 октября – в 
Турции против Кении.

Матч завершился победой 
со счетом 32:27.

– Матч был тяжелым. Вид-
но, что «Звезда» настраива-
лась на нас, – сказала после 
матча главный тренер «Рос-
тов-Дона» Ирина Дибирова. 
– «Ростов-Дону» традицион-
но сложно даются встречи 
на этой площадке. Очень 
благодарна своей команде за 
терпение и поддержку друг 
друга в моменты, когда ни-
чего не получалось. Я рада, 
что нам удалось довести 
эту встречу до победы. В 
концовке, конечно, немного 
расслабились, совершили 
пару глупых потерь. «Звез-
да» была серьезно настрое-
на, но мы выиграли.

Следующий матч «Рос-
тов-Дон» проведет 19 октяб-
ря. На домашней площадке 
донские красавицы сыграют 
против «Лады».

добились своего. После подачи 
углового Николай Комличенко 
срезал мяч в свои ворота.

В оставшееся время обе коман-
ды не стали уходить в оборону 
и стараться сохранить ничью. В 
добавленное время удача улыб-
нулась «Краснодару»: Кордоба 
получил мяч в штрафной и неот-
разимым ударом отправил его в 
дальний угол. Хозяева поля одер-
жали волевую победу.

«Ростов» после этого матча опу-
стился в зону стыковых матчей, на 
14-е место. В 11 матчах ростовчане 
набрали 10 очков.

   Ростовчане в третьем матче подряд упустили преимущество в два мяча

   В матче было много столкновений игроков
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Какой тут комментарий мо-
жет быть? Был идеальный пер-
вый тайм, лучший за все вре-
мя, наверное. Второй тайм – 
не скажу что плохой, но пропу-
скаем вот такие голы (дебиль-
ные, я бы назвал), после аута 
и углового... Всю игру перево-
рачивают.
Валерий Карпин, главный тре-
нер ФК «Ростов»
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